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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Когда-то в деревне Табатай Осинско-
го района кипела жизнь, но сегодня 
от былой активности остались лишь 
один дом и немая улица. Единственная 
жительница этого забытого места – 
62-летняя Тамара Хомякова.

СТР. 20

Фильм «Против ветра» московского 
режиссера Татьяны Соболевой полу-
чил Гран-при Байкальского междуна-
родного кинофестиваля «Человек и 
Природа» им. В.Г. Распутина и приз 500 
тыс. рублей. Какие еще картины отме-
тило жюри?

СТР. 22–23

МАЛАЯ РОДИНА ФЕСТИВАЛЬШКОЛА

Продолжаем помогать пригранич-
ным районам, которые оказались в 
сложной ситуации. В Курскую об-
ласть доставили очередную партию 
гуманитарного груза. Огромное 
спасибо всем за участие и неравно-
душие – жителям, предпринима-
телям, инициативным группам, 
волонтерам из разных уголков Ир-
кутской области. В этой партии – 20 
тонн помощи для жителей. А для 
наших бойцов, которые служат в 
Белгороде, доставили 8 тонн груза. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 12

Чем полезным и интересным занять 
школьников во внеурочное время? Уже 
третий год этим занимаются советники 
директоров образовательных учрежде-
ний по воспитанию и работе с детьми. 
Сегодня новая должность введена во 
всех школах Иркутской области.  

СТР. 14

Казачье братствоКазачье братство

Фонд микрокредитования предоставляет 
предпринимателям региона льготные за-
ймы под 3–13,5% годовых. Эта поддержка 
особенно актуальна сейчас, когда рас-
тет инфляция, ЦБ повышает ключевую 
ставку, переориентируются рынки сбыта, 
меняются ключевые партнеры и постав-
щики. Больше всего в инвестициях на 
покупку оборудования и сырья традици-
онно заинтересованы производства. Пра-
вительство и минэкономразвития ставят 
перед фондом задачу по сдерживанию 
ставок по займам для приоритетных сфер 
деятельности, в числе первых из них – 
как раз производство.

Ольга МОСИНА, директор Фонда 

микрокредитования Иркутской области

  ЛИЧНОСТЬ  Список долгожителей Иркутской области 
на сегодня возглавляет Раида Евсеевна Инешина. И хотя 
рассуждать о возрасте женщины считается неприличным, – 
здесь особый, даже уникальный случай. 15 января 2024 года 
жительнице Ербогачена исполнилось 109 лет! Ее жизнь вместила 
столько событий, у которых так лихо порою были закручены 
сюжеты, что впору снимать сериал. Благо, отдельные факты 
зафиксированы в семейном архиве, с которым познакомился 
корреспондент «Областной».

КАК РОЛЬБАНТЫ СТАЛИ СЫЧЕГИРАМИ

Родного деда Раиды Евсеевны звали Арон Семенович Рольбант (по другим данным 
– Рольбент). Польский еврей по происхождению был выслан вместе с семьей из Одессы 
в Сибирь, местом поселения ему определили Бодайбо. Будучи предприимчивым, Арон 
Семенович устроился к купцам, которые гоняли обозы на Катангу, меняли пушнину на 
порох, соль, сахар, мануфактуру, спирт. 

РАИДА ИНЕШИНА – ОДНА ТАКАЯ

СТР. 21
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  ВИЗИТ  В марте 2025 
года в Качуге откроется 
новая районная 
поликлиника. Ход ее 
строительства проверил 
губернатор Игорь Кобзев 
во время рабочей поездки 
в Качугский район. А 
в селе Бирюлька глава 
региона поучаствовал в 
экологической акции и 
встретился с жителями. 

«СОХРАНИМ ЛЕС» В БИРЮЛЬКЕ 

Воскресное утро Игорь Кобзев 
вместе с командой правительства 
области и депутатами Заксобрания 
начал с участия во Всероссийской 
акции «Сохраним лес», которая 
проходила недалеко от села Би-
рюлька Качугского района. Место 
для высадки деревьев было выбра-
но неслучайно – в 2015 году здесь 
в результате пожара погибло 2 га 
леса. В акции также участвовали 
волонтеры, местные жители, ра-
ботники лесничеств и других ор-
ганизаций. Всего высадили более 
4 тыс. сеянцев сосны с закрытой 
корневой системой, выращенных в 
Мегетском лесопитомнике.  

– Такие экологические акции 
в первую очередь формируют у 
наших жителей правильное отно-
шение к окружающей их природе, 
– прокомментировал Игорь Коб-
зев. – Это общероссийский тренд, 
важно, чтобы как можно больше 
людей понимали ценность лесных 
богатств. И такие акции помогают 
в этом: кто хоть раз сам посадил 
дерево, не будет заниматься брако-
ньерством или поджигать лес. 

По дороге на встречу с жителя-
ми деревни глава региона заехал 

в местную школу, которая была 
капитально отремонтирована не-
сколько лет назад. Сегодня у нее есть 
потребность в обустройстве спорт-
площадки и ремонте мастерских. 
Игорь Кобзев поручил министру 
образования области проработать 
вопрос включения школы в про-
грамму «Модернизация школь-
ных систем образования». Жите-
лей Бирюльки, которые пришли на 
встречу с губернатором, волновали 
вопросы по заготовке дров на зи-
му, освещению дорог, реализации 
излишков сельскохозяйственной 
продукции и другие. Многие про-
блемы решили на месте. 

Люди отметили, что делегация 
от правительства такого масштаба 
раньше в их село не приезжала. Гу-
бернатор вручил благодарственные 
письма инициативным гражда-
нам и поблагодарил их за неравно-
душие, отзывчивость, активную 
гражданскую позицию, помощь 
участникам специальной военной 
операции.

– Считаю, очень важно лично 
встречаться с жителями неболь-
ших населенных пунктов, чтобы 
они могли напрямую пообщаться 
с представителями власти и по-
лучить обратную связь. По мо-
ему поручению в будущем сюда 
должны приехать представите-
ли региональных министерств и 
ведомств, чтобы провести такие 
встречи, услышать потребности 
населения, – сообщил Игорь Коб-
зев.

КАЧУГСКАЯ СУДОВЕРФЬ

В поселке Качуг Игорь Кобзев 
побывал в новой районной по-
ликлинике на 200 посещений в 
смену, которая готова на 80%. 
Сейчас ведутся работы по устрой-
ству наружных сетей канализа-
ции, монтажу воздуховода и вен-
тиляционных установок, системы 
кондиционирования, по облицовке 
стен, полов и фасада. Идет закупка 
оборудования. Планируется, что в 
марте следующего года учрежде-
ние начнет принимать пациентов.  

– Качественное и своевремен-
ное медицинское обслуживание 
– обязательное условие для счаст-
ливой жизни граждан. Новое ме-
дучреждение станет настоящим 
подарком для жителей Качуга 
и Качугского района, – заметил 
Игорь Кобзев.

Глава региона также заехал в 
мемориальный комплекс «Качуг-
ская судоверфь», который появил-
ся в поселке благодаря федераль-
ной программе «Формирование 
комфортной городской среды». 
Расположен он на бывшем пусты-
ре недалеко от въезда в Качуг. 
Реализуется проект с 2022 года. За 
это время площадка была огоро-
жена, внутри уложена тротуарная 
плитка, появились лавочки и ин-
формационные стенды, парковка, 
а в центре комплекса установлена 

стела «Качугская судоверфь» и 
макет корабля. В следующем году 
благоустройство территории пла-
нируется продолжить.

– Сегодня каждый житель Ка-
чуга и гости поселка, просто про-
гуливаясь здесь, могут узнать чуть 
больше о славном прошлом этого 
района и его вкладе в развитие 
нашей страны, – отметил Игорь 
Кобзев. – Подобные проекты свя-
зывают поколения, и их должно 
быть как можно больше. 

Во время рабочей поездки гу-
бернатор проверил, как идет ре-
монт улицы Подгорной, которая 
ведет к району перспективной за-
стройки. Протяженность дороги – 
1,5 км, стоимость работ – порядка 
150 млн рублей. Ремонт выполня-
ется поэтапно – полностью дорогу 
сделают в 2026 году. Сейчас техни-
ческая готовность объекта – 40%.

По завершении визита Игорь 
Кобзев пообщался с местными жи-
телями. С отчетами выступили 
министры образования, здравоох-
ранения, транспорта и дорожного 
хозяйства, энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства. А в 
финале губернатор провел личный 
прием граждан. 

– Будем и впредь проводить 
личные приемы на выездах, – по-
обещал Игорь Кобзев. – Это моя 
пятая рабочая поездка в Качугский 
район, и для меня особенно важно 
было увидеть, какие изменения 
произошли здесь за последнее вре-
мя. Рабочий поселок входит в чис-
ло опорных территорий Иркутской 
области, и мы рассматриваем его и 
другие населенные пункты Качуг-
ского района как объекты, которые 
обязательно должны вой ти в про-
грамму «Комплексное развитие 
сельских территорий». Это даст 
новый импульс для роста.

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО  

Игорь Кобзев:
Прямой диалог с жителями 
позволяет оперативно решать 
многие вопросы
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Рабочая поездка началась с вы-
пуска 15 тыс. мальков хариуса в ре-
ку Лену. Экологическая акция про-
водится в рамках экологической 
программы «Газпрома» и инве-
стиционного проекта «Обустрой-
ство Ковыктинского газоконден-
сатного месторождения». Это уже 
четвертое подобное мероприятие 
в регионе. Первая акция прошла в 
2022 году, когда в Иркутское водо-
хранилище было выпущено более 
71,7 тыс. мальков хариуса. В про-
шлом году свыше 53 тыс. экзем-
пляров молоди байкальского омуля 
выпущены в реку Снежная и более 
29,5 тыс. мальков осетра – в реку 
Селенгу, которая является основ-
ным притоком Байкала. 

– Для развития области надо 
активно наращивать производство, 
но не забывать при этом об эко-
логии, – подчеркнул губернатор. 
– Компании, которые занимают-
ся добычей полезных ископаемых, 
должны нести экологическую от-
ветственность, чтобы оставить 
будущим поколениям природные 
ресурсы. 

Игорь Кобзев посетил площадку 
комплексной застройки в Жига-
лово. В ближайшем будущем здесь 
появится школа на 520 мест, дет-
ский сад на 240 мест, два жи-
лых многоквартирных дома на 24 
квартиры каждый, блочно-мо-
дульная котельная, канализаци-
онные очистные сооружения, ин-
женерная инфраструктура. На се-
годняшний день почти достроена 
станция водозабора, 18 км сетей. 

– Все объекты находятся в раз-
ной степени готовности. Некото-
рые работы ведутся с отставанием 
от графика, но ставим себе задачу 
достроить в срок, например, школу 
открыть в 2026 году, – отметил 
губернатор. – В рабочем поселке 
Жигалово никогда не строились 
такие масштабные объекты. И мы 
понимаем, как это важно для жи-
телей поселка. 

Глава региона также заехал в 
село Чикан, где посетил школу, ко-
торая нуждается в капитальном 
ремонте, построенный в 2022 году 
фельдшерско-акушерский пункт, 
осмотрел новый гараж для раз-

мещения пожарной техники. А 
встречу с жителями села Игорь 
Кобзев провел в «Читательском 
дворике», который открылся в 
этом году благодаря инициативе 
граждан, поддержке бизнеса и со-
финансированию из областного 
бюджета. Поднимались вопросы 
благоустройства территорий, со-
стояния дорог и строительства мо-
ста, энергоснабжения. 

– Мы внесли в свою практику 
во время поездки в территории 
посещать не только крупные насе-
ленные пункты, но и отдаленные. 

Таким является и село Чикан, оно 
расположено более чем в 40 км 
от Жигалово. Важно видеть и по-
нимать, с какими трудностями 
здесь сталкиваются жители. Важ-
но, чтобы они могли напрямую 
задать свои вопросы представи-
телям правительства, оперативно 
взять их в работу, – отметил Игорь 
Кобзев. 

Губернатор встретился и с жи-
телями Жигалово, с которыми об-
судил изменения, произошедшие в 
поселке с момента запуска Ковык-
ты, а также насущные проблемы, 
касающиеся энерго- и теплоснаб-
жения, благоустройства, нехват-
ки кадров в образовании и здра-
воохранении. О развитии транс-
портной системы района рассказал 
министр транспорта и дорожного 
хозяйства области Максим Лоба-
нов. По его словам, в рамках про-
граммы «Транспортный каркас» 
в прошлом году в Жигалово были 
проведены работы на улицах Неу-
годниковской и Буфер, в этом году 
приводятся в порядок улицы Карла 
Маркса, Чупановская и Пролетар-
ская. Помогает и «Газпром ин-
вест». В 2023–2024 годах компания 

отремонтировала проблемные 
участки на трассе Жигалово–
Казачинское, сейчас прораба-
тывается вопрос по восстанов-
лению 5 км дороги в сторону 
села Чикан. 

– Сегодня Жигаловский 
район становится центром 
экономического развития, – 

подвел итог Игорь Кобзев. – 
Общая задача компании «Газ-

пром», правительства региона и 
местной администрации – создать 
для людей комфортные условия 
проживания. 

– Мы не просто ждали запуска 
Ковыктинского месторождения и 
начала реализации масштабного 
инвестиционного проекта, – до-
бавил мэр Жигаловского района 
Игорь Федоровский. – Все преды-
дущие годы мы готовились: раз-
рабатывали проектно-сметную 
документацию на строительство 
новых объектов, реконструкцию 
действующих. И сегодня мы ви-
дим, как район развивается, сюда 
возвращается молодежь.

 Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Ковыкта открыла перспективы 
В Жигаловский район возвращается молодежь 

 МУНИЦИПАЛИТЕТ  Ход строительства 
новых социальных объектов и коммунальной 
инфраструктуры в Жигаловском районе проверил 
губернатор Игорь Кобзев вместе с делегацией 
правительства и спикером Заксобрания 
Александром Ведерниковым.
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 СОЦИАЛЬНЫЙ И ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
ЭФФЕКТ

Как пояснила вице-спикер областного пар-
ламента Наталья Дикусарова, по инициативе 
парламентариев подготовлены изменения в 
областной закон, это позволит работникам му-
ниципальных учреждений культуры выбирать 
вид возмещения расходов на приобретенное 
твердое топливо: получать ежемесячную вы-
плату в твердой установленной сумме или 
компенсацию затрат на приобретение твердого 
топлива. 

Аналогичное право выбора предлагает-
ся предоставить еще нескольким категориям 
региональных льготников: ветеранам труда, 
труженикам тыла, детям войны и реабилити-
рованным гражданам. Проектом закона также 
предлагается определить формы твердого то-
плива, за которые может быть предоставлена 
компенсация. Корректировки действующего 
законодательства проведены по инициативе 
депутатов областного парламента и по поруче-
нию губернатора.

– Важная законодательная инициатива, 
проработанная и правительством, и депута-
тами. Много бываю в территориях, и с этой 
проблемой ко мне часто обращались жители. 
Во многих муниципалитетах существует про-
блема с обеспечением дровами в связи с от-
сутствием поставщиков. Теперь же у жителей 
появится возможность получения конкретной 
суммы из бюджета для оплаты твердого то-
плива. Эта инициатива действительно будет 
иметь хороший социальный эффект, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.

В проекте одного из законов, как сообщила 
Наталья Дикусарова, определили виды твер-
дого топлива, покупку которого можно будет 
компенсировать льготникам Иркутской об-
ласти. Раньше это были только дрова и уголь. 
В законодательство региона были введены еще 
и топливные брикеты, пеллеты, горбыль. Эти 

виды топлива можно будет компенсировать с 
января 2025 года.

– Глубокую и полную переработку надо по-
ощрять и поддерживать различными меха-
низмами, тем более что огромная часть терри-
тории региона завалена горбылем, который, в 
частности, приобретается для отопления. Дан-
ное решение позволит снять, с одной стороны, 
напряжение по твердому топливу у льготни-
ков. С другой – сократить отходы лесопиления, 
– подчеркнула Наталья Дикусарова.

РАЗГОВОР О КАЧЕСТВЕ ВОДЫ

Также на сессии состоялся правительствен-
ный час по теме повышения качества водо-
снабжения и водоотведения. Выступая перед 
депутатским корпусом, заместитель министра 
жилищной политики, энергетики и транспорта 
Евгений Ветров обратил внимание на высо-
кую долю ветхих сетей, остановился на низком 
качестве очистки сточных вод, а также ограни-
чениях на Байкальской природной территории. 

Вместе с тем, по его словам, с 2019 года уда-
лось повысить долю населения, обеспеченного 
качественной питьевой водой из систем цен-
трального водоснабжения. Кроме того, прави-
тельством разработана дорожная карта по про-
ектированию и строительству очистных соору-
жений на территории региона, подготовлены 
заявки для включения в федеральные проекты 
«Воды России» и «Модернизация коммуналь-
ной инфраструктуры».

По словам начальника управления проект-
ной деятельности губернатора и правительства 
Иркутской области Олеси Рахматулиной, регион 
успешно выполняет мероприятия федеральных 
проектов. Однако строительство сетей водо-
снабжения в Марковском муниципальном об-
разовании выполнено менее чем на 20%.

Также в рамках правительственного часа ау-
дитор Жанна Чиркова отметила, что Контроль-
но-счетная палата региона выработала ряд ре-

комендаций к заключению и исполнению кон-
цессионных соглашений в сфере использования 
объектов водоснабжения и водоотведения. Она 
обратила внимание на несоразмерность инве-
стиций концессионеров с вложениями бюд-
жетов, недостаточность контроля исполнения 
условий соглашений со стороны собственников 
объектов.

Депутаты регионального парламента предло-
жили уделять больше внимания обеспеченно-
сти питьевой водой из источников централизо-
ванного водоснабжения жителей сельских тер-
риторий, необходимости модернизации сетей, 
очистных сооружений с привлечением средств 
федерального бюджета по различным програм-
мам и проектам. 

– Нужно усиливать работу по привлечению 
федеральных денег на строительство и рекон-
струкцию объектов. В контексте тех меропри-
ятий, которые были разработаны для прибай-
кальских территорий, Иркутская область не 
находится в лидерах по объемам федеральных 
средств. Поэтому нужно применять опыт дру-
гих регионов на своей территории, – проком-
ментировал Александр Ведерников.

Вице-спикер, глава комитета по собственно-
сти и экономической политике Наталья Дику-
сарова подытожила – необходимо рассмотреть 
возможность выделения водоснабжения и водо-
отведения в отдельную региональную програм-
му. Такой опыт есть у ряда других субъектов. 
Рекомендации по итогам правительственного 
часа будут оформлены в виде постановления 
Законодательного Собрания и рассмотрены в 
рамках следующей сессии парламента.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

КОМУ ВРУЧАТ ПОЧЕТНЫЙ 
ЗНАК НОЖИКОВА? 

На сессии утвердили кандидатуры для 
награждения Почетным знаком Юрия Абра-
мовича Ножикова «Признание». В этом году 
награду получит глава многодетной семьи 
Панкиных из Шелеховского района. У Алек-
сея Анатольевича 16 детей – родных и при-
емных. Один из сыновей – Данил Панкин 
– геройски погиб в зоне проведения специ-
альной военной операции. Вся семья прини-
мает активное участие в волонтерской рабо-
те: плетут маскировочные сети, печатают на 
3D-принтере футляры для медикаментов, 
детали для снарядов.

Почетный знак также будет вручен ру-
ководителю Социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних Братско-
го района Таисии Черновой, которая воз-
главляет учреждение 30 лет с момента его 
основания. В центре не только оказывают 
социальные услуги, но и готовят детей к 
самостоятельной жизни – с 2020 года вос-
питанники учатся жить отдельно в тре-
нировочном доме в рамках проекта «Сам 
Самыч».

– Важно, что в Год семьи, объявленный 
президентом, мы награждаем Почетным 
знаком «Признание» двух людей, которые 
посвятили свою жизнь воспитанию детей, 
подарили им путевку во взрослую счаст-
ливую жизнь. Когда Людмила Михайловна 
Берлина вручала первый знак, она мудро 
заметила, что главное богатство Иркутской 
области – это люди. Именно благодаря про-
стым жителям региона, труд которых может 
быть нам не слишком заметен, развиваются 
наша область и наша страна. Это люди с от-
крытой душой, честные, справедливые, тру-
долюбивые, которые являются ориентиром 
для нас всех, – сказал Александр Ведерников.

Награждение Почетным знаком «При-
знание» состоится в региональном парла-
менте в День Иркутской области, 27 сентя-
бря.

Законы первой сессии ЗС

  ПАРЛАМЕНТ  При покупке твердого топлива льготники Иркутской 
области теперь сами смогут выбирать меры социальной поддержки. 
Такой законопроект одним из первых большинством голосов 
поддержали депутаты Законодательного Собрания на первой сессии 
в новом парламентском сезоне под председательством спикера 
Александра Ведерникова. В работе сессии принял участие губернатор 
Игорь Кобзев. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА ОКТЯБРЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания Иркутской 
области

раз в квартал 50-75-45 13:00-
17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

первый заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания  

Иркутской области

24.10.2024 50-77-01 15:00-
16:00

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания, 

председатель 
комитета по 

собственности и 
экономической 

политике

18.10.2024 50-77-06 10:00-
11:30

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ОКТЯБРЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1.
Алдаров Кузьма 

Романович
первый заместитель председателя Законодательного 

Собрания 24.10.2024 50-77-01 15:00-
16:00

2.
Дикусарова Наталья 

Игоревна

заместитель председателя Законодательного 
Собрания, председатель комитета по собственности и 

экономической политике
18.10.2024 50-77-06 10:00-

11:30

3.
Лаутин Александр 

Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому 

законодательству
03.10.2024 50-77-02 15:00-

16:00

4.
Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите 18.10.2024 50-75-29 10:00-

12:00

5.
Перетолчин Виталий 

Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
17.10.2024 50-75-21 09:00-

10:00

6.
Мясников Дмитрий 

Александрович
председатель комитета по социально-культурному 

законодательству 17.10.2024 50-77-08 10:00-
11:00

7.
Гомбоев Сергей 

Геннадьевич
Председатель комитета по законодательству о 

природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 18.10.2024 50-75-28
50-77-25

10:00-
13:00

8.
Побойкин Виктор 

Леонидович
председатель комитета по строительству и дорожному 

хозяйству 15.10.2024 50-75-26 11:00-
12:00

9.
Кудрявцева Галина 

Федоровна
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике 

и информационной политике 15.10.2024 50-75-31 13:00-
15:00

10.
Сагдеев Тимур 

Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 08.10.2024 50-77-02 10:00-
12:00

  ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
СОВЕТ  Развитие 
спорта – и массового, и 
высших достижений – 
обсудили на заседании 
Общественного совета 
при Законодательном 
Собрании Иркутской 
области, которое прошло 
под руководством 
Алексея Соболя. В 
нем приняли участие 
депутаты областного 
парламента, министр 
спорта региона Павел 
Богатырев, председатель 
Контрольно-счетной 
палаты Приангарья 
Юлия Махтина, мэры 
и председатели дум 
муниципальных 
образований, 
руководители 
спортивных федераций.

Спортсмены Иркутской обла-
сти на различных соревнованиях 
всероссийского и международного 
уровней становятся победителями 
или входят в число призеров. Один 
из первых вопросов на заседании 
касался выделения достаточного 
финансирования для обустрой-
ства спортивной инфраструктуры 
в муниципальных образованиях. 

– Президент России Владимир 
Путин поставил регионам задачу 
– выделять на финансирование 
спорта не менее 2% расходов бюд-
жетов. Иркутская область сегодня 
этих показателей пока не дости-
гает. При этом у нашего региона 
прекрасные спортивные традиции. 
Чем лучше спортивная база, тем 
больше людей будут вести актив-
ный и здоровый образ жизни, и 
наша нация будет становиться все 
более сильной, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников, председатель 
областного парламента.  

Также он напомнил о том, что 
в Иркутской области реализует-
ся региональная программа «До-
ступный школьный стадион», ко-
торая была принята по инициа-

тиве депутатов Законодательного 
Собрания. Тем не менее по срав-
нению с другими субъектами СФО 
мы тратим на поддержку спорта в 
перерасчете на жителя в два раза 
меньше средств.

Директор Иркутского колледжа 
олимпийского резерва, член Обще-
ственного совета Илья Резник об-
ратил внимание на необходимость 
синхронизации муниципальных 
программ по развитию спорта с 
региональной. Он также предло-
жил пересмотреть нормативы за-
трат на проживание и питание 
спортсменов на выездных сорев-
нованиях и оплату судейства, ор-
ганизовать адресную поддержку 
муниципалитетов при проведении 
соревнований по массовым ви-
дам спорта. Как пояснил Павел Бо-
гатырев, повышение нормативов 
на питание и проживание спорт-
сменов обсуждается с областным 
минфином. Он рассказал, что на 
командирование спортсменов вы-
деляется 70 млн рублей в год. Один 
из вариантов решения проблемы 
– проведение соревнований все-
российского уровня в Приангарье.

Сегодня иркутские спортсме-
ны продолжают тренироваться в 
спорткомплексе «Труд», который 
нуждается в обновлении. Нака-
нуне заседания участники Обще-
ственного совета ознакомились с 
состоянием его инфраструктуры. 
Как сообщил Павел Богатырев, в 
следующем году планируется на-
чать разработку проектно-смет-
ной документации на строи-
тельство многофункционально-
го стадиона в областном центре. 
При этом на месте действующего 
спорткомплекса «Труд» намере-
ны возвести крытые спортивные 
сооружения. Александр Ведерни-
ков подчеркнул, что пока будет 
строиться новый объект, необхо-
димо поддерживать и обновлять 
«Труд», в том числе его техниче-
ское оснащение.

Успешным опытом развития 
спорта, в том числе массового, 
с участниками заседания Обще-
ственного совета при ЗС подели-
лись главы территорий. Так, в За-
ларинском районе с 2019 года были 
построены плавательный бассейн, 
ФОК, хоккейные корты, что позво-

лило повысить уровень вовлечен-
ности жителей в занятие спор-
том до 48,7%. Его мэр Владимир 
Самойлович предложил развивать 
в Иркутской области адаптивные 
виды спорта, предусмотреть суб-
сидии на создание залов для за-
нятий борьбой, а также хоккейных 
кортов. Расширить возможности 
строительства модульных объек-
тов спорта предложил мэр Кирен-
ского района Кирилл Свистелин. 
Он рассказал об успешном опыте 
возведения двух бескаркасных за-
лов.

Глава комитета по социально-
культурному законодательству 
областного парламента Дмитрий 
Мясников отметил, что выска-
занные предложения необходимо 
учесть при работе с бюджетом на 
2025 год. Вице-спикер ЗС Наталья 
Дикусарова призвала  заложить 
финансирование на возведение в 
территориях плоскостных спор-
тивных сооружений, прошедших 
конкурсный отбор.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Чем больше спорта, 
тем сильнее нация 
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  ДИАЛОГ  
Что роднит 
государственную 
и военную 
службу? Какими 
качествами должен 
обладать будущий 
управленец, как 
помочь молодому 
выпускнику 
закрепиться в 
органах власти? 
Разговор об этом 
состоялся на 
встрече участника 
программы 
«Время героев» 
Дениса Степанова 
со студентами и 
преподавателями 
Института 
социальных наук 
ИГУ. 

БЫЛ РАНЕН, 
НО ПРОДОЛЖАЛ БОЙ

Напомним, «Время ге-
роев» – это программа 
по специальному обуче-
нию ветеранов и участни-
ков СВО по подготовке ка-
дров для государственной 
службы в органах муни-
ципальной власти, а также 
госкомпаниях. Программа 
реализуется по поручению 
президента России Влади-
мира Путина. Для обучения 
в первом потоке отобраны 
83 человека со всей страны.

Денис Степанов, участ-
ник СВО, полковник Ро-
сгвардии, стал единствен-
ным участником програм-
мы из Иркутской области. 
Сейчас он проходит ста-
жировку в правительстве 
региона, его наставником 
стал губернатор Игорь Коб-
зев. 

Офицер награжден ор-
деном Мужества, который 
ему лично вручил директор 
Федеральной службы войск 
национальной гвардии РФ 
генерал армии Виктор Зо-

лотов. Награждение состо-
ялось в Главном военном 
клиническом госпитале, где  
Степанов проходил лечение 
после ранения в зоне СВО. 

Подразделение под его 
командованием попало 
под плотный минометный 
огонь. Раненый офицер 
продолжил управлять лич-
ным составом в бою с пре-
восходящими силами про-
тивника. Своими действи-
ями он обеспечил выход 
подразделения из-под огня 
и организовал эвакуацию 
раненых товарищей в тыл.

ОБУЧЕНИЕ 
ПО ПРОГРАММЕ

Студентов, пришедших 
на встречу с участником 
СВО, интересовала его био-
графия. Денис Степанов 
рассказал, что родился в 
Усолье-Сибирском, после 
школы окончил Восточно-
Сибирский институт МВД, 

затем Иркутский инсти-
тут народного хозяйства 
и Московскую финансово-
экономическую академию. 
Большую часть жизни от-
дал службе в спецназе.

– Как вы попали в про-
грамму «Время героев»?

– Я служу в Управлении 
Росгвардии по Иркутской 
области. О программе узнал 
во время обращения пре-
зидента России, а решение 
участвовать в ней принял 
после беседы с сыном, ко-
торый искренне меня под-
держивает. Это интересная 
программа, своеобразный 
социальный лифт, который 
может продвинуть ини-
циативных людей вперед, 
чтоб они решали государ-
ственные задачи, чтобы 
что-то поменять к лучше-
му в нашей стране, – отме-
тил Денис Степанов.

Позади у него первый 
вводный модуль обучения 
на программе «Время ге-
роев». Сейчас он продол-
жает стажировку в мини-
стерстве экономического 
развития и промышленно-
сти Иркутской области. По-
гружается в стратегию раз-
вития региона, знакомится 
с государственно-частным 
партнерством, инвести-
ционной деятельностью и 
другими аспектами работы 
органов власти. По словам 
Дениса Степанова, в осво-
ении нового направления 
ему помогает опыт, нако-
пленный за 27 лет службы 
в силовых структурах.

БЫТЬ ПРИЧАСТНЫМ 
К БОЛЬШОМУ 
И ВАЖНОМУ

На встрече также обсу-
дили проблему – как при-
влечь в органы власти мо-
лодых специалистов и что 

необходимо для решения 
кадрового вопроса.

– Я из Баунтовского рай-
она Республики Бурятия, – 
рассказала студентка чет-
вертого курса Ольга. – Хо-
тела бы поменять что-то в 
своем населенном пункте. 
Надеюсь, что на госслужбе 
у меня будет возможность 
сделать что-то хорошее для 
земляков.

– Дополнительных сти-
мулов вам не надо, вы уже 
поставили перед собой ин-
тересные задачи. Я с такой 
же целью иду во власть, 
– прокомментировал Денис 
Степанов.

Между тем некоторые 
студенты опасаются идти 
на госслужбу из-за большой 
нагрузки и низкой зарпла-
ты. По их мнению,  моти-
вировать молодых специ-
алистов поможет решение 
жилищного вопроса. Как 
это делается по програм-
мам «Земский доктор» 
или «Земский учитель».

Говоря о практике целе-
вых направлений, директор 
института социальных на-
ук ИГУ Ирина Журавлева 
посетовала, что целевиков у 
них практически нет:

– Целевое обучение – это 
когда органы власти берут 
ответственность не толь-
ко за обучение, но и тру-
доустройство. За пять лет 
может многое поменяться 
– ушел мэр, например. А 
новому мэру молодой спе-
циалист без надобности. 
Краткосрочность и местеч-
ковость сильно мешают. 

На встрече много гово-
рилось о мотивации вы-
бора профессии госслужа-
щего. Педагог института, 
старший преподаватель 
кафедры соцработы Татья-
на Гладкова подчеркнула – 

важно быть сопричастным 
чему-то большому и важ-
ному, что-то оставить по-
сле себя:

– Я восемь лет отрабо-
тала в министерстве мо-
лодежной политики пра-
вительства региона. Мы 
принимали первый закон 
Иркутской области о госу-
дарственной молодежной 
политике. Федеральный за-
кон появился только через 
18 лет после нашего. Я до 
сих пор горжусь участием в 
этом процессе.

ПРИНИМАТЬ 
УПРАВЛЕНЧЕСКИЕ
РЕШЕНИЯ

Среди участников встре-
чи были и волонтеры, лю-
ди в большинстве своем 
неравнодушные. Один из 
студентов спросил Дениса 
Степанова о проблемах во-
енного волонтерства.

– Помощь нашим воен-
нослужащим должна быть 
адресной. И тогда она ста-
нет более эффективной, – 
уверен офицер. 

Студенты также спра-
шивали о том, что движет 
людьми, которые идут на 
СВО. Как пояснил участник 
военных действий, деньги 
для тех, кто выбрал воен-
ную службу – не самоцель. 
Многие выбирают военное 
дело по зову сердца и со-
вести. Особенно мотивиро-
ваны те, кто на освобож-
денных территориях видел, 
что творят украинские нео-
нацисты с мирными людь-
ми. 

Также на встрече шел 
разговор о том, как побо-
роть коррупцию и улуч-
шить жизнь простых граж-
дан. В беседе родилась про-
стая истина – госслужащий 
– от слова «служить».

– Встреча со студента-
ми направлена на то, что-
бы познакомиться с буду-
щими руководителями и 
госслужащими. В стране 
кадровый голод, нам нуж-
ны инициативные люди, 
которые болеют за страну, 
патриотичны и готовы ре-
шать назревшие вопросы. 
Желание идти во власть 
должно сопровождаться 
стремлением сделать что-
то важное для людей, сво-
его региона, страны. Без 
инициативных руководи-
телей и управленцев мы не 
сможем двигаться вперед, – 
подвел итог встречи Денис 
Степанов.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Госслужащий – 
от слова «служить»
Участник программы «Время героев» 
пообщался с иркутскими студентами
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БАЙКАЛЬСКАЯ ШКОЛА 
КАДРОВОГО РЕЗЕРВА 

Открывая пленарное заседание, 
губернатор Игорь Кобзев отметил 
важность командной работы, на-
правленной на благо региона и его 
населения. Отдельно он обратился 
к избранным 8 сентября главам 
муниципальных образований:

– В ходе единого дня голосо-
вания было избрано более 50 глав 
муниципальных образований, се-
годня здесь присутствуют 40 из 
них. Вы должны составить четкий 
план развития территории, уси-
лить участие в федеральных и об-
ластных программах. Определить 
приоритетные задачи, установить 
форму обратной связи с населе-
нием. В этой работе ис-
пользуйте все форматы: 
встречи, общение в со-
циальных сетях. Таким 
образом сформируется 
объективная картина 
запросов жителей.

Глава региона расска-
зал о Байкальской школе 
кадрового резерва, соз-
данной по его поруче-
нию. Она будет работать 
на базе Иркутского ин-
ститута муниципальной 
правовой информации 
имени М.М. Сперанско-
го. Создание подобных 
школ – федеральный 
тренд. Уже начат набор 
слушателей на первый поток об-
учения. Мэры районов и округов 
направили свои предложения по 
кандидатам для зачисления. 

– Надеюсь, все они достойно 
пройдут профессиональный от-

бор и попадут в первую группу 
для обучения. Для нас это первый 
опыт. И я, и аппарат губернато-
ра, и правительство, и депутаты 
Законодательного Собрания будем 
внимательно следить за прохож-
дением профессиональной подго-
товки наших слушателей, – под-
черкнул губернатор.

НОВАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЭЛИТА 

По словам Игоря Кобзева, сей-
час в Иркутской области идет про-
цесс формирования политической 
элиты на ближайшие пять лет. Ее 
задача – сделать так, чтобы наш 
регион был конкурентен на фоне 
субъектов Сибирского федераль-
ного округа. 

– У нас для этого все 
есть – и человеческий 
потенциал, и природ-
ные ресурсы. Есть на-
учный и образователь-
ный потенциал, но 
самое главное – есть 
желание, – подчеркнул 
глава региона.

От имени депута-
тов Законодательного 
Собрания участников 
форума приветствовал 
спикер областного пар-
ламента Александр Ве-
дерников. По его сло-
вам, место для прове-
дения форума выбрано 

не случайно.

– Очень приятно, что у нас так 
много молодых мэров и глав, ко-
торые жаждут новых знаний. Се-
годня у вас будет возможность по-
слушать экспертов, специалистов 

в области экономического разви-
тия, государственного управле-
ния. Пусть эти новые знания по-
служат основой развития ваших 
территорий и процветания нашей 
любимой земли Иркутской, – под-
черкнул Александр Ведерников.

Напомним, в 2023 году про-
ведение образовательного форума 
«Земля Иркутская» возобнови-
лось после трехлетнего перерыва.

ЛУЧШИЕ РОССИЙСКИЕ 
ПРАКТИКИ 

Форум проходит при поддерж-
ке Всероссийской ассоциации раз-
вития местного самоуправления. 
Лекторов представила доктор эко-
номических наук, доцент кафе-
дры Российской академии народ-
ного хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ Ната-
лья Булетова. 

– Мы будем обсуждать вопро-
сы, связанные с городскими кон-
фликтами, – рассказала профес-
сор кафедры конституционного 
права Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета, док-
тор юридических наук Екатерина 
Шугрина. – Само появление этой 
темы связано с тем, что развитие 
той или иной территории, фор-
мирование новых общественных 
пространств объективно связано 
с необходимостью поиска баланса 
между разными ценностями. 

В качестве примера эксперт 
привела 130-й квартал в Иркутске, 
где сочетаются история и совре-
менность:

– Развитие или консервация 
того, что у нас есть? Поиск таких 

решений как раз и связан с вза-
имодействием органов местного 
самоуправления, глав муници-
пальных образований и жителей. 
И это действительно очень важно. 

– В ходе занятий мы обсу-
дим вопросы территориального 
развития и лучшие российские 
практики, – рассказала доцент 
кафедры региональной экономи-
ки и управления Новосибирского 
государственного университета 
экономики и управления, канди-
дат экономических наук Наталья 
Епифанова. – Именно территори-
альное развитие является одним 
из важнейших факторов сохране-
ния территориальной целостно-
сти нашей страны. Сейчас в этом 
направлении ведется множество 
исследований и дискуссий, участ-
ники которых указывают на то, 
что межрегиональное неравен-
ство и отсутствие территориаль-
ной связанности между разными 
частями страны являются для нас 
серьезным вызовом. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Важность командной работы 
В Приангарье прошел образовательный
форум «Земля Иркутская»

 ПОЛИТИКА  Более 150 мэров и глав муниципальных образований Приангарья 
стали участниками образовательного форума «Земля Иркутская», который 
открылся 20 сентября в Доме молодежи. Программа форума состояла из 
лекционных и практических занятий на темы: управление командой, городские 
конфликты, лучшие муниципальные практики по развитию местного 
самоуправления.

Одна из тем пле-
нарного заседания 
форума – созда-
ние муниципаль-

ных центров управления ре-
гионом. При моей поддерж-
ке Иркутская область стала 
участником пилотного про-
екта по созданию МЦУ с целью 
улучшения взаимодействия 
между жителями и властью. 
Не раз подчеркивал, комфорт 
жителей – один из приори-
тетов нашей работы. С насе-
лением всегда нужно быть на 
связи. Только так можно эф-
фективно управлять терри-
ториями и создавать лучшие 
условия для жизни и работы.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

СКАНИРУЙ
Услышать мнения 

мэров городов 
и районов При-

ангарья о работе 
форуме можно по 

ссылке 
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В Савватеевке планируют создать базу по развитию зонального 
семеноводства и совместно с сибирскими учеными-аграриями 
районировать в Восточной Сибири лучшие сорта отечественной, 
белорусской и китайской селекции. Причем речь идет не только о льне, 
но и других сельхозкультурах, которые составляют с ним идеальные 
севообороты.

СЕЛЬСК    Е ХОЗЯЙСТВО

ПОЛЯ БОЛЬШЕ НЕ ПУСТЕЮТ

Выезд в Савватеевку по редак-
ционному заданию откладывал-
ся несколько раз. То шел дождь, 
то с утра выпадала высокая роса. 
Это летом для льна-долгунца вла-
га идет на пользу. В сентябре его 
нужно убирать в сухую погоду. И 
вот этот солнечный день настал. 
Техника вышла на уборку ценной 
сельскохозяйственной культуры. 
Причем работать с ней могут толь-
ко узкоспециализированные льно-
уборочные машины, которые не 
применишь на других растениях. 

– Сначала идет 
трактор с те-

ребилкой и с 
корнями вы-
рывает лен. 
Его уклады-
вают на по-
ле. Следом 
пойдет ком-

байн подбор-
щик-очесыва-

тель. Он будет за-
бирать семена, поднимать и пе-
реворачивать растения, чтобы их 
высушить. Сохнуть лен должен на 
поле, там впоследствии пройдут 
ворошилки. Потом придет специ-
альный пресс-подборщик. Будет 
крутить из льна рулоны, которые 
мы повезем на производство, где 
их предстоит размотать, – поясня-
ет руководитель хозяйства  Булат 
Бальжинимаев. 

Он признается – когда отмечал 
новый 2024 год, еще не знал, что 
займется льноводством. Его биз-
нес был связан с автомобилями. 
Но партнеры из Китая предложи-
ли смелую идею – инвестировать 
в производство льна-долгунца. В 
качестве экспериментальной пло-
щадки выбрали поля возле Сав-
ватеевки. Раньше их возделывало 
другое сельхозпредприятие, но в 
2018 году прекратило существо-
вание. 

Там много лет трудился жи-
тель поселка Борис Корпешко. По-

сле долгого простоя механизатор 
сейчас снова вернулся к своему де-
лу. Хотя пришлось учиться работе с 
новой культурой. 

– Раньше здесь мы выращивали 
овощи и зерновые. Лен надо сна-
чала убрать, потом высушить, ска-
тать в тюки, вывезти. С пшеницей, 
конечно, легче. Она высохла, и все, 
убрал ее в зернохранилище. Льно-
уборочные машины я сам увидел в 
первый раз. Но ничего, разобрался. 
Обрадовался, когда узнал, что по-
ля будут засеивать. Чего они будут 
стоять заросшими, да и мне дома 
сидеть надоело, – признался Борис 
Иванович и, коротко пообщавшись 
с журналистами, снова погнал свой 
трактор в поле. 

Старожилы Савватеевки расска-
зывали механизатору, что вплоть 
до 1970-х годов здесь тоже выра-
щивали лен. В основном для своих 
хозяйственных нужд. Обрабатыва-
ли раньше его вручную. 

Эту земледельческую культу-
ру привнесли в Сибирь первые 
поселенцы из европейской части 
страны. На новых землях казаки 
возводили остроги, строили хра-
мы, а на полях сеяли зерновые, 
коноплю и лен. Но уже в советские 
годы основной упор в плановой 
экономике стали делать не на лен, 
а на хлопок среднеазиатских ре-
спублик СССР. 

В СТРАНЕ НУЖНО 
ВОЗРОЖДАТЬ ЛЬНОВОДСТВО

– Ко льну уже давно стали от-
носиться халатно, считая, что он 
уступает хлопку. В СССР все им и 
засевали в Средней Азии. Но сейчас 
хлопок там сводят до минимума. 
Два-три года назад в Средней Азии 
начали полностью перерабатывать 
его у себя. Хлопковое сырье в Рос-
сии стало исчезать. У нас нужного 
объема хлопка не вырастить, хо-
тя на юге Астраханской области 
выращивают какое-то небольшое 
количество. Но у нашей страны 
нет другого пути, кроме как воз-

рождать текстильное льноводство 
и получать хорошее качественное 
волокно, – уверен другой наш со-
беседник, Владимир Зайченков. 

Он помогает предприятию в 
Савватеевке с агрономией. Вла-
димир Александрович около 30 
лет занимается возрождением 
российского льна. Это настоящий 
энтузиаст, который еще в юно-
сти познакомился с сельхозкуль-
турой в хозяйстве своего дяди в 
Смоленской области. С тех пор 
бывал в разных местах возделы-
вания льна-долгунца – от Брян-
щины до Алтая. Но в Восточной 
Сибири сейчас именно Ангарское 
муниципальное образование ста-
ло единственной площадкой вы-
ращивания растения. 

– Есть льны-долгунцы, кото-
рые в основном дают стебли, где 
вызревает хорошее волокно. Есть 
льны-межеумки – они дают и сте-
бель, и семена. И есть лен-кудряш, 
дающий семена высокой маслич-
ности, но стебель у него невзрач-
ный. Для нашей сибирской зоны 
оптимален лен-долгунец. Он рас-
тет в высоких широтах. В пред-
горьях Саян – идеальное место для 
его роста. Я видел такой же лен в 
среднегорьях Румынии и Италии, 
но там он растет пятачками. А в 
Приангарье есть большие масшта-
бы для него, – уверен эксперт. 

Владимир Зайченков наладил 
связи с фермерами разных терри-
торий нашего региона. По его сло-
вам, есть те, кто готов выращивать 
лен-долгунец в Тулунской зоне. 
Кстати, оказывается, что одни из 

лучших в мире льнов из Франции 
имеют сибирские «корни». 

В нашей стране пока осталось не 
так много мест, где сеют эту куль-
туру. В основном это Костромская, 
Смоленская, Тверская, Ивановская 
области, Брянщина, Удмуртия и 
Алтай. Новосибирская площадка 
сейчас не функционирует. В Ом-
ской области сырье получается не 
самого высокого качества. Есть ин-
терес к возделыванию текстильно-
го льна в Канском районе Красно-
ярского края. 

– Мы собираемся развивать 
площадки и в других регионах 
Сибири. Комплексный подход, за-
кладываемый в строящийся цех 
по переработке льна, предполага-
ет кооперацию с нашими после-
дователями в регионе. Мы будем 
иметь возможность перерабаты-
вать произведенное другими сырье 
и даже льноволокно, доводя его до 
экспортных кондиций. Именно в 
Савватеевке производить продук-
цию самой высокой степени пере-
работки. Это котонин – его полу-
чают из коротких волокон льна-
долгунца. Из собственного сырья 
планируем производить и длинное 
льноволокно. Стебли масличного 
льна-межеумки можно тоже пере-
рабатывать до хорошей кондиции, 
если технологически правильно их 
убрать. То есть это будет такой 
мощный перерабатывающий ко-
нечный комплекс, который будет 
производить текстильное волокно, 
– делится планами Владимир Зай-
ченков. 

Савватеевский лен-долгунец 
Эксперимент по выращиванию этой культуры 
показывает первые успехи 

  СВОЕ ДЕЛОСВОЕ ДЕЛО  На полях в поселке   На полях в поселке 
Савватеевка под Ангарском работает Савватеевка под Ангарском работает 
специализированная техника. Она специализированная техника. Она 
убирает лен-долгунец на площади 60 убирает лен-долгунец на площади 60 
гектаров. Это историческое событие гектаров. Это историческое событие 
для сельскохозяйственной отрасли для сельскохозяйственной отрасли 
Приангарья, где впервые с 1960-х Приангарья, где впервые с 1960-х 
годов начали выращивать ценную годов начали выращивать ценную 
культуру. Ее широко используют в культуру. Ее широко используют в 
текстильной, химической и пищевой текстильной, химической и пищевой 
промышленности. Также в планах у промышленности. Также в планах у 
энтузиастов – создание производства энтузиастов – создание производства 
по обработке полученного в Савватеевке по обработке полученного в Савватеевке 
льняного волокна. льняного волокна. 
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В САВВАТЕЕВКЕ ПОЯВЯТСЯ 
НОВЫЕ РАБОЧИЕ МЕСТА

Также Владимир Александрович 
планирует воссоздать Сибирскую 
ассоциацию производителей и пе-
реработчиков льна, которая дей-
ствовала с 1997 года. За последнее 
десятилетие только площади за-
сеянного масличного льна в нашей 
стране увеличились более чем в 20 
раз. А проблем в отрасли немало. 
Начиная с выбора семян. В России 
они дороги, поэтому в Савватеевке 
посеяли для начала пока только 
семь тонн семян. На остальных 
полях хозяйства высадили рапс. 
Но в следующем году на предпри-
ятии планируют отдать под лен-
долгунец больше полей, а семе-
на приобрести в Беларуси, которая 
славится льноводством. Использу-
ют и собственный семенной фонд 
урожая этого года. 

– Все анализы будем делать уже 
непосредственно на производстве. 

Мы подсчитаем, сколько рулонов 
получилось с одного гектара. Но 
уже хочу сказать, что результатом 
мы довольны. Первые анализы по-
казывают, что сырье получилось 
качественным. А местные жители 
нам часто говорят, как радуются, 
что поля не стоят заросшими, и 
на них снова работают тракторы 
и комбайны. К тому же мы тру-
доустроили 15 местных жителей, а 
когда построим в Савватеевке про-
изводство по первичной обработке 
волокна, то еще больше людей най-
дут здесь работу, – улыбается Булат 
Бальжинимаев. 

Тем не менее хлопот со льном 
немало. Поля нужно было дважды 
обработать механически. Без химо-
бработки от болезней и вредителей 
тоже нельзя было обойтись. Сев за-
держивался, и сначала шли дожди. 
Но осадки раннему развитию рас-
тения только помогли. Солнце хоть 
летом часто и было жарким, не по-
вредило посадки. 

В июле эти поля были идеаль-
ны для проведения фотоссесий. 
На них будто опустилось голубое 
небо. Так красиво цвел лен. Прав-
да, всего пять дней, и то цветы 
распускались только до обеда. А 
сейчас лен скорее буро-коричне-
вый с серым волокном внутри 
стебля. Уборка урожая в Савва-
теевке идет полным ходом. Лен 
ложится ровными рядами, в одну 
сторону – вершками, в другую – 
корешками. В ход потом пойдет 
почти все растение. 

Эту сельскохозяйственную 
культуру называют высокомаржи-
нальной. Масло и даже популярная 
у апологетов полезного питания 
каша; ткани; шумоизоляцион-
ные материалы для автомобилей; 
экологически чистые удобрения и 
даже топливные брикеты. Углу-
бленная переработка позволяет из 
отходов льноводства производить 
инновационные строительные 
материалы для недорогого сель-
ского строительства. Это еще не 
все области применения. И есть 
большая надежда, что вскоре в 
Приангарье не просто возродит-
ся льноводство, а появится новый 
бренд – «Савватеевский лен». 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
27 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
Уважаемые земляки!

От всей души поздравляю вас 
с Днем Иркутской области!

Я верю в единство тех, кто здесь родил-
ся и вырос, тех, кто нашел здесь свой 
дом и призвание. В недавний единый 
день голосования вы выбрали 18 мэров 
городских и муниципальных округов и 
районов, 33 главы первого уровня, 484 
депутата представительных органов му-
ниципальных образований. Этот факт в 
очередной раз доказывает, что любые 
задачи, которые мы по обычаю решаем 
вместе, плечом к плечу, сплачивают жи-
телей Приангарья.
Наступает новое время – время победи-
телей. Неслучайно на этих выборах свою 
первую гражданскую победу одержали 
15 участников специальной военной 
операции.
Все испытания, выпавшие нашей стране, 
жители Приангарья проходили вместе 
со всем народом. Наши деды героически 
бились с фашистами на фронтах Вели-
кой Отечественной войны, наши бабуш-
ки самоотверженно трудились в тылу. 
Наши матери и отцы строили гидростан-
ции на Ангаре и мощные промышленные 
гиганты. Они заложили промышленный 
фундамент региона и проложили БАМ 
– мы сегодня расширяем и модернизи-
руем эту железнодорожную магистраль. 
Наши современники, так же как их ро-
дители, выполняют свой воинский долг, 
работают в полях и на заводах, учатся и 
совершают открытия.
Каждый житель региона может гордить-
ся тем, что живет в Иркутской области. 
Уверен, что каждый житель Приангарья 
обязательно внесет в летопись России 
свой замечательный вклад!
Желаю всем вам доброго здоровья, бла-
гополучия, высоких достижений и успе-
хов!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

29 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ 
МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

Уважаемые машиностроители!
Поздравляю вас с 

профессиональным праздником – 
Днем машиностроителя!

Важность машиностроения в экономи-
ке Иркутской области и страны в целом 
бесспорна. Именно на этот фундамент 
опираются все ведущие отрасли про-
мышленности. Без машиностроителей 
невозможна устойчивая работа оборон-
ной и транспортной сфер, добыча руды 
и нефти, производство орудий труда для 
народного хозяйства и товаров потре-
бления.
Сегодня предприятия машиностроения 
Приангарья динамично развиваются, 
уделяя внимание производству импор-
тозамещающей продукции. Наших ма-
шиностроителей всегда отличали высо-
кие профессиональные знания, богатый 
практический опыт, грамотное исполь-
зование конструкторских и технических 
решений. С особым чувством благодар-
ности поздравляю с праздником ветера-
нов машиностроительной отрасли – они 
умело передают эстафету в надежные 
руки!
Развитие машиностроительного ком-
плекса Иркутской области находится 
среди основных приоритетов региональ-
ного правительства. Мы ценим ваши уси-
лия по расширению этой сферы.
Желаю всем машиностроителям новых 
производственных успехов, здоровья и 
достижения намеченных планов!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

КОММЕНТАРИЙ
Сергей ПЕТРОВ, мэр Ангарского городского округа:

– Считаю, что этот эксперимент идет в правильном направлении 
и будет завершен с хорошими результатами. То, что это высокотех-
нологичное земледелие – большой плюс. По мнению специалистов, 
у нас очень подходящие климатические условия, и земля соот-
ветствует этим культурам. Надеюсь, итоги будут хорошими, и это 
вдохновит инвесторов развивать переработку льна на местной базе 
и увеличивать площади посевов. А культурой в будущем заинтере-
суются наши фермеры, поскольку такой вид земледелия предпола-
гает высокую маржинальность.  

На этих полях механизатор Борис 
Корпешко раньше убирал зерновые. 
После долгого простоя он снова 
вернулся к своему делу, хотя пришлось 
учиться работе с новой культурой
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 ПЛОЩАДКУ ДЛЯ ЛЕСА ПРИШЛОСЬ 
РАСЧИСТИТЬ

В окрестностях сел Оек и Никольск Ир-
кутского района с 2015 по 2019 год то и дело 
вспыхивали лесные пожары, образовалась гарь. 
Большая площадь зеленых насаждений была 
уничтожена.

– Когда мы сюда заехали для проведения 
работ, здесь были гектары погибших деревьев, 
километры разного лесного мусора. Поэтому 
сначала нужно было все это убрать. В начале 
сюда зашли бульдозеры для расчистки хлама. 
Потом шла нарезка полос для будущей посад-
ки, – рассказывает начальник полевой партии 
лесовосстановления компании «Сервиста» 
Александр Баличугов. 

Это предприятие по итогам победы в тен-
дере «Полюса» стало исполнителем работ. Их 
предстояло сделать немало. Подрядчик дол-
жен был провести лесовосстановление с умом, 
тщательно подготовив площадку заранее. Обя-
зательные критерии – наличие техники, пер-
сонала и посадочного материала. К качеству 
сеянцев тоже были свои требования. 

– Мы традиционно используем подход рай-
онирования. Высаживаются сеянцы сосновых 
культур. Они должны быть выращены в пи-
томниках на территории Иркутской области, 
сертифицированы. Таким образом достигается 
наилучшее качество и результат. «Полюс» в 
целом большое внимание уделяет сохранению 
природы, – комментирует директор по право-
вым вопросам «Полюс Сухого Лога» Станислав 
Куницын. 

СЕЯНЦЫ С ЗАКРЫТОЙ КОРНЕВОЙ 
СИСТЕМОЙ ПРИЖИВАЮТСЯ ЛУЧШЕ

На снимках хорошо видно, что из себя пред-
ставляла гарь еще зимой. Местами здесь было 

даже опасно: порой стоящее дерево казалось 
живым, но на самом деле оно давно погибло 
и держалось на честном слове, грозя рухнуть 
вниз. Поэтому перед расчисткой эксперты про-
вели обследование площадки. 

Они установили, что в исходном породном 
составе этого леса преобладала сосна. От нее 
остались только горелые остатки и пни. Есте-
ственным образом здесь стали расти в неболь-
шом количестве только березы и осины. Но 
они считаются менее ценными насаждения-
ми. Было решено провести лесовосстановление 
сосной именно на этом участке горельника. 
После того как площадку расчистили, здесь 
обустроили обязательные противопожарные 
минерализованные полосы. 

А весной на бывшей гари началась высадка 
сеянцев сосны. Многие из них до этого росли 
в теплице лесопитомника, буквально за сосед-
ней горой. Сюда маленькие деревца привезли 
в специальных контейнерах, где возле корней 
есть ком земли с торфом. Перед посадкой его 
поливают водой. А уже в открытом грунте 
сеянец – который теперь считается саженцем 
– первое время получает питание из этого ко-
ма, что улучшает его приживаемость на новом 
месте. 

– При посадке нужно, чтобы корневая шей-
ка саженца не была заглублена, – объясня-
ет директор подрядной организации Михаил 
Астахов. – Важна и организация правильного 
питания водой. Летом саженцы находились 
в поле. За это время они выросли, окрепли и 
представляют собой хоть и маленькие, но уже 
полноценные деревья. Поэтому думаю, что зи-
му они переживут прекрасно. 

Сосны здесь не просто воткнули в землю и 
оставили расти как придется. В соответствии с 
разработанным проектом лесовосстановления 
специалисты провели культивацию, то есть 

специальную обработку грунта. Это позволило 
задержать в почве влагу. 

«ПОЛЮС» ПОДАЕТ ПРИМЕР РАБОТЫ 
ПО ЛЕСОВОССТАНОВЛЕНИЮ 

То, как маленькие деревца переживут зиму, 
покажет только весенняя инвентаризация. Ее 
будет проводить министерство лесного ком-
плекса. Но уже сейчас там отмечают высокое 
качество проведенных лесовосстановительных 
работ. 

– «Полюс» – одна из немногих компаний 
в Иркутской области, которая может гордить-
ся воплощением проекта на такой площади. 
Наши специалисты осматривали участки с 
уже высаженным лесом, где у саженцев очень 
высокая приживаемость. Компания отнеслась 
к этой работе ответственно, с большим вло-
жением ресурсов. Я сегодня констатирую тот 
факт, что «Полюс» можно ставить в пример 
того, как нужно работать в части компенсаци-
онного лесовосстановления. Благодарю руко-
водство золотодобывающей компании, а также 
предприятия «Сервиста» за эту работу, – го-
ворит директор ГКУ ИО «Иркутское лесниче-
ство» Семен Тангаров. 

В течение трех лет за лесопосадками будут 
осуществлять агротехнический уход. На месте 
растений, которые не переживут зиму, вы-
садят новые сосны. Также рабочие продолжат 
рыхлить почву и бороться с сорняками. А через 
годы здесь встанет большой молодой сосновый 
бор, куда по осени, как в соседние леса сегодня, 
тоже потянутся грибники. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Вместо гари – сосновый бор
В Иркутском районе «Полюс» 
восстанавливает сгоревший лес 

КОММЕНТАРИИ
Павел КИРДЯПКИН, 
министр лесного комплекса Иркутской области:
– В связи с требованиями лесного законодательства 
все компании, использующие леса для геологического 
изучения недр, разведки и добычи полезных ископа-
емых, обязаны выполнять работы по лесовосстанов-
лению. Компания «Полюс» к выполнению этих обяза-
тельств в Иркутской области подходит ответственно. 
Так, на 2024 год были запланированы мероприятия 
по лесовосстановлению на территории Иркутского 
лесничества на площади порядка 300 га. Также вы-
полнялись мероприятия по агротехническим уходам, 
что говорит об ответственном подходе к выполнению 
возникших обязательств. Будем надеяться, что все 
созданные лесные культуры прекрасно приживутся и 
в ближайшие десятилетия на их месте вырастет моло-
дой красивый, здоровый лес. Уверены в дальнейшем 
плодотворном сотрудничестве с компанией «Полюс», 
ведь отлично знаем их ответственный подход к делу.
Владимир КОЛОНИН, директор департамента 
по работе с недвижимостью, земельным 
отношениям и лесопользованию «УК Полюс»:
– «Полюс» проводит лесовосстановление в Иркутской 
области с 2019 года. За этот период мы высадили бо-
лее 1800 га леса. Это почти 4,5 млн саженцев. Выбирая 
участки под лесовосстановление, мы в первую очередь 
смотрим на те, где были пожары, и лес на них сам не 
восстановится. Мы выполнили уникальный для Рос-
сии проект – это перенос обязательств с другого субъ-
екта. По согласованию и при поддержке Федерального 
агентства лесного хозяйства России мы перенесли по-
садки на площади почти 1400 га из другого субъекта 
в Приангарье. А министерство лесного комплекса Ир-
кутской области помогло непосредственно на месте 
организовать выполнение этих работ. «Полюс» и даль-
ше планирует совместно со специалистами региона и 
при поддержке правительства Иркутской области вно-
сить весомый вклад в восстановление лесного фонда 
Приангарья. 

  КОМПАНИЯ  Стараниями золотодобывающей компании «Полюс» 
более 4,5 млн саженцев деревьев пополнили за пять лет лесной 
фонд Приангарья. В этом году только в рамках компенсационных 
мероприятий при разработке месторождения Сухой Лог 
лесовосстановление тайги прошло на площади более 247 гектаров. В 
Иркутском лесничестве специалисты высадили сеянцы сосны, причем 
с закрытой корневой системой. У этих маленьких деревьев будет 
гораздо больше шансов прижиться на месте прежнего леса, который 
погиб в пожаре 2019 года. 

На правах рекламы
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  ИТОГИ  Более 5 млрд рублей 
льготных займов на развитие 
бизнеса региона выдал Фонд 
микрокредитования Иркутской 
области почти за восемь лет 
работы. Как сообщила его 
директор Ольга Мосина, займы 
выдаются в рамках национального 
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».

ПРОИЗВОДСТВО В ПРИОРИТЕТЕ

– Фонд микрокредитования предоставляет 
предпринимателям региона льготные займы 
всего под 3–13,5% годовых. Эта поддержка осо-
бенно актуальна сейчас, когда растет инфля-
ция, ЦБ повышает ключевую ставку, переори-
ентируются рынки сбыта, меняются ключевые 
партнеры и поставщики. Больше всего в ин-
вестициях на покупку оборудования и сырья 
традиционно заинтересованы производства. 
Правительство и минэкономразвития ставят 
перед фондом задачу по сдерживанию ставок 
по займам для приоритетных сфер деятель-
ности, в числе первых из них – как раз произ-
водство, – отметила Ольга Мосина.

Всего почти за восемь лет фонд выдал 2235 
кредитов на сумму 5 млрд рублей. Юбилейный 
заём на 5 млн рублей в августе оформило ООО 
«Маффин». Компания уже десять лет за-
нимается в Иркутске производством мучных 
кондитерских изделий. Средства направили на 
покупку оборудования для повышения уровня 
автоматизации на уже существующей про-
изводственной линии. На ней предприятие 
выпускает печенье и круассаны с четырьмя 
видами начинок: вареная сгущенка, ваниль-
но-сливочная, вишневая и шоколадная.

Кстати, 45% всех кредитов, выданных ФМК, 
получили предприниматели сферы производ-
ства, строительства, сельского хозяйства и 
туризма. Территории-лидеры по выданным 
займам – Иркутск, Ангарск и Тулун.

– Несмотря на то что мы давно уже не 
выдаем займы ЧС, предприниматели Тулуна 
активно привлекают финансовые средства на 
развитие бизнеса. Среди них, например, Оксана 
Янкович, которая открыла пекарню «Добрый» 
на федеральной трассе. В фонде она получила 
заём на покупку муки. Хлеб и булочки пекар-
ни известны на весь город, кроме Тулуна, их 
можно встретить на полках магазинов Брат-
ского района, – рассказала директор Фонда.

ТОП-10 В РОССИИ

Фонд по результатам ранжирования за 2023 
год вошел в топ-10 лучших государственных 
МФО России, что подтверждает высокую сте-
пень финансовой устойчивости и эффектив-
ности организации.

– Благодаря сплоченной работе сотрудников 
фонд занял девятое место в рейтинге с при-
своением ранга АE+. Капитализация фонда – 
1, 2 млрд рублей, – подчеркнула Ольга Мосина.

Фонд микрокредитования Иркутской обла-
сти также занимает первое место в рейтинге 

по выдачам микрозаймов на Цифровой плат-
форме МСП – как по их числу, так и по общей 
сумме. Сотрудники Фонда через онлайн-сервис 
помогли оформить 210 займов предпринима-
телям региона на сумму 627 млн рублей. 

– Мы делаем все, чтобы наши займы были 
максимально доступными для предпринима-
телей. Онлайн-сервис Корпорации МСП по-
могает с этим: на сайте можно быстро пройти 
проверку стоп-факторов, отправить онлайн-
заявку на микрозайм и выбрать подходящий 
финансовый продукт, – пояснила руководи-
тель Фонда.

Самозанятая из Чунского района Олеся Брю-
ханова открыла в своем поселке швейную 
мастерскую четыре года назад. В ней можно 
сшить одежду на заказ, отремонтировать вещи 
и купить детские наряды из коллекции масте-
рицы. Предпринимательница получила заём в 
Фонде микрокредитования для закупки новых 
тканей, в ближайших планах – трудоустрой-
ство новых сотрудников.

– В местном колледже обучают швейному 
делу, поэтому производство будет востребо-
вано для всего района. Родителям удаленно 
трудно найти хорошую одежду для детей, на 
этот случай я предлагаю готовые детские кол-
лекции, – рассказала Олеся Брюханова.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД К КАЖДОМУ 

– С каждым клиентом работаем индиви-
дуально и рассматриваем обращения с учетом 
всех нюансов бизнеса. Мы постоянно акту-
ализируем правила предоставления займов, 
упрощаем процесс выдачи и сокращаем срок 
рассмотрения пакета документов. В фонде 
решение о выдаче займа принимается всего 
за 1–3 дня. Это стало возможным благодаря 

профессиональной командной работе, –  под-
черкнула Ольга Мосина.

Напомним, что Фонд микрокредитования 
Иркутской области предлагает 18 финансовых 
продуктов и инвестиционные займы, сре-
ди которых каждый предприниматель может 
найти программу поддержки для себя. Льгот-
ные условия доступны для предпринимателей 
сферы производства, строительства, сельского 
хозяйства, туризма, стартапам, самозанятым 
и многим другим.

Медицинский центр здоровья «Академия 
движения» оформил заём в фонде для покуп-
ки аппарата ТМС высокоинтенсивной физио-
терапии, предназначенной для лечения ши-
рокого спектра болезней – от Альцгеймера до 
разрыва мышц.

Компания «Байкаллестранс» получила за-
ём на строгальное оборудование, предприятие 
делает из круглого леса вагонку, планкен, тер-
расную доску. У производства есть клиенты в 
разных городах России, а также в Казахстане, 
Киргизии и странах БРИКС.

Летом при поддержке Фонда микрокредито-
вания парикмахер-стилист Татьяна Тарбеева 
открыла в Иркутске свою студию. Самозанятая 
получила заём на ремонт нового помещения 
и покупку оборудования. Студия на улице 
Байкальской уже встречает клиентов и ма-
стеров. В ближайшее время Татьяна запустит 
программу обучения для всех, кто хочет стать 
парикмахером.

– Более 70% наших заёмщиков обращаются 
в фонд за кредитом повторно для дальнейшего 
развития своего дела. Предприниматели сами 
определяют график погашения займов, что 
позволяет им распределять долговую нагрузку 
с учетом сезона и других особенностей их биз-
неса. Мы дорожим каждым клиентом и всегда 
рады помочь малому и среднему бизнесу. Об-
ращайтесь в фонд за финансовой поддержкой, 
вместе мы подберем для вас подходящую про-
грамму, – отметила Ольга Мосина.

  Елена ОРЛОВА

Пять миллиардов 
на развитие бизнеса
Выдал региональный Фонд микрокредитования

В Фонде микрокредитования Иркутской области работает высокопрофессиональный коллектив. Это кредитный 
отдел: Наталья Зайцева, Ксения Верещагина, Юлия Козел, Янна Никитина, Евгения Секу, Алексей Уваровский 
и Ирина Самойленко. Юридический отдел: Евгений Макаров, Наталья Давыдова и Сергей Савчук. Бухгалтерия: 
Татьяна Локуциевская, Наталья Назаренко и Артем Окладников. Ведущий экономист Даниил Тюрин, главный 
специалист Антон Черепанов, Николай Давыдов, директор Ольга Мосина 

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Посмотреть условия кредитования для бизнеса Иркутской области можно 
на сайте mfoirk.ru, а проконсультироваться с кредитными менеджерами – 

по телефону +7 3952 43-43-29.

На правах рекламы
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 КОНКУРС  Чья шашка 
острее? Чей отряд идет 
нога в ногу в строю? Кто 
лучше знает историю 
российского казачества? В 
чем выражается казачье 
братство? Молодежь 
трех казачьих войск – 
Иркутского, Енисейского 
и Сибирского – 
встретилась в Приангарье 
на смотре-конкурсе 
«Лучший кадетский 
казачий класс Сибирского 
федерального округа». 
Это шесть классов из 
Республики Хакасия, 
Красноярского края, 
Иркутской, Омской, 
Томской, Новосибирской 
областей. 

ПЕСНЮ ЗАПЕВАЙ!

Иркутская область принимает 
казачьи соревнования межрегио-
нального уровня впервые. Обра-
зовательный центр «Персей» на 
три дня стал казачьей станицей, 
где утро, как полагается у служи-
вых людей, начинается с молитвы, 
слышен свист шашек, рассекающих 
лозу.

Участников конкурса привет-
ствовал заместитель губернатора 
Иркутской области Вячеслав Эглит:

– Уверен, что здесь вы сможе-
те показать свои лучшие качества, 
ловкость, силу, сплоченность ко-
манды и дух казачества. А самое 
главное, желаю вам приобрести 
друзей на иркутской земле, чтобы 
казачье сообщество росло и крепло, 
стало надежной опорой для нашего 
государства.

«Боевое крещение» кадеты-
казаки прошли на первом этапе 
– строевая подготовка. Оценива-
ли участников директор будуще-
го кадетского казачьего корпуса 
Иркутского ВКО Сергей Терехов и 
главный судья смотра-конкурса, 
начальник Штаба Иркутского ВКО 
Александр Тютюнник.

– Хочется, чтобы команд 
было больше, но шесть – 
уже хорошо. Например, 
Сибирское казачье вой-
ско располагается на 

территории 12 субъектов России, – 
сказал Александр Тютюнник. – Мы 
оценили умение командира руко-
водить подразделением, слажен-
ность ребят, строевой шаг. Обя-
зательно в подразделении должен 
быть запевала, который направля-
ет всех.

Один из основных критериев 
– внешний вид кадетов. Застег-
нут ли парадный китель на все 
пуговицы, так ли сидят кубанки и 
фуражки? Командиры подразделе-
ний внимательно проверяют подо-
печных. Под руководством Захара 
Абакумова ученики Омской кадет-
ской казачьей школы-интерната 
им. Маршала СССР Д.Т. Язова вы-
полнили все маневры на отлично. 
Итог – первенство в этапе строевой 
подготовки.

– Настроение боевое! Мы при-
ехали за победой! Готовились к 
смотру тщательно, ведь уровень 
серьезный, – говорит Захар Абаку-
мов. 

– Все ребята едут побеждать, но 
прежде всего – пообщаться, под-
ружиться, посмотреть на всех, по-
казать себя, – сказал заместитель 
атамана Омского казачьего обще-
ства, воспитатель кадетов Влади-
мир Тимофеев.

О своем родном 
крае, школе и каза-
чьем обществе ка-

деты рассказали на этапе «Ви-
зитная карточка». Песни, танцы, 
демонстрация силовых приемов 
и фланкировка шашкой – каждое 
выступление кадеты поддержи-
вали аплодисментами и криками 
«Любо!».

– В конце апреля мы участво-
вали в войсковом этапе соревно-
вания «Казачий сполох», победа 
обеспечила нам поездку в Иркут-
скую область. Команда уже собран-
ная, сработанная. После каникул 
ребятам было достаточно все по-
вторить, – рассказывает командир 
взвода казачьего 8А класса Кедро-
вого кадетского корпуса Краснояр-
ского края Александр Ершов. – На 
визитке представили свою родину 
– поселок Кедровый, легендарную 
Венскую гвардейскую краснозна-
менную дивизию, на базе которой 
находится наш кадетский корпус, 
показали мастерство владения ка-
зачьей шашкой.

ШАШКА – ВЕРНЫЙ ТОВАРИЩ 
В БОЮ

Второй день конкурса был пол-
ностью посвящен спортивному 
этапу. Бег, метание ножей и гра-
наты, переползание по-пластунски 
и транспортировка раненого това-
рища, главное правило – держать 
темп и ориентироваться на по-
следнего бегущего.

Открыли этап казачьей по-
лосы препятствий кадеты Усть-
Абаканской школы Республики Ха-
касия.

– Нужно работать над дыхани-
ем во время бега, над меткостью 
при броске ножей. Почти вся наша 
команда – ученики 8 класса, – рас-
сказывает командир Антон Доро-
хов. – В таком соревновании дол-
жен поучаствовать каждый кадет, 
потому что это самообразование, 
ты понимаешь еще сильнее, что 
все казаки – братья. А стремление 
к победе сплачивает еще больше!

Казак-наставник студенческо-
го казачьего клуба имени атамана 
Похабова Иркутского государствен-
ного аграрного университета Алек-
сандр Давыдов оценивал меткость 
ребят на этапе броска гранаты, а 
также на этапе рубки лозы:

– Шашка – традиционное ка-
зачье оружие, верный товарищ в 
бою. В наши дни владение шашкой 
– это демонстрация связи поко-
лений. На рубку лозы вызывались 
самые смелые и опытные, ведь 
помимо командных зачетов, велся 
и личный. Ребята показали до-
стойный уровень, все старались. 
Пока что у кадетов общевойсковая 
подготовка идет на первом месте, 
но когда станут старше, они будут 
уделять больше времени и тради-
ционному казачьему оружию. 

БУДУЩИЕ АТАМАНЫ

– По поручению губернатора 
Игоря Ивановича Кобзева мы ор-
ганизовали для казачат посещение 
озера Байкал и экскурсию в музей 
под открытым небом в Тальцах. 
Уверен, они запомнят эту поездку 
на долгие годы и, возможно, за-
хотят сюда вернуться еще не раз, 
– подчеркнул министр образова-
ния Иркутской области Максим 
Парфенов.

По его словам, работа системы 
казачьего образования в Прианга-
рье началась в 2020 году. На сегод-
няшний день в 14 образовательных 
организациях созданы 24 казачьих 
класса. Всего в Приангарье обуча-
ются 475 юных казачат, а по всей 
России эта цифра исчисляется де-
сятками тысяч ребят. 

 – Кадеты – наше будущее, ко-
торое покажет себя не только на 
соревнованиях, но и в госорганах. 
Такие мероприятия нужны для 
объединения всего казачества Рос-
сии, – считает помощник атамана 
Сибирского ВКО по молодежной по-
литике, председатель войскового 
совета «Казачья молодежь Сиби-
ри» Денис Сидоренко.

По итогам смотра-конкурса 
«Лучший кадетский казачий класс 
Сибирского федерального округа» 
первое место заняла команда Каза-
чьей кадетской школы-интерната 
им. Д.Т. Язова из Омской области, 
второе – Кедровый кадетский кор-
пус Красноярского края, третье – 
кадеты Иркутской школы № 37.

– Кадеты-казаки успешно до-
казали, что готовы не только от-
стаивать честь своих регионов и 
учебных заведений в конкурент-
ной борьбе, но и укреплять наше 
Отечество, славу российского каза-
чества в масштабах своего региона 
и всей страны, – сказал врио вой-
скового атамана Иркутского ВКО, 
советник губернатора Приангарья 
Дмитрий Смоликов. – К гражда-
нам нашей Родины с началом СВО 
пришла духовная, внутренняя мо-
билизация. Мы стали понимать, 
в чем сила, а она в любви и за-
щите Родины, а значит, семьи, на-
ших детей и уклада, нашей веры и 
многовековых традиций! Казачата, 
идите по жизни и никогда не сда-
вайтесь, ведь русские не сдают-
ся! Вы все в этих соревнованиях, 
превозмогая себя, свои страхи и 
слабости, доказали, что вы – до-
стойная смена и патриоты России! 

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Казачье братство
В Приангарье выбрали лучший 
кадетский казачий класс Сибири
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  ЗНАЙ НАШИХ!  
Многодетные родители 
и патриоты малой 
родины – так можно 
представить Лидию и 
Алексея Беляевских. 
Уроженцы Боханского 
района сохраняют 
народное творчество, 
возродили православный 
приход с односельчанами 
и участвуют в жизни 
местного казачьего 
общества.

СЕМЕЙНАЯ ЛЕТОПИСЬ

Вот уже семь поколений се-
мья Беляевских живет в Бохан-
ском районе. Переселенцы с запада 
страны, они прочно обосновались 
на берегу Ангары. Наши герои – 
Лидия и Алексей – из села Казачье. 
Оно, как и многие, в 60-е было пе-
ренесено при запуске Братской ГЭС. 
А вот их предки жили на истори-
ческих местах, от которых оста-
лись лишь семейные предания.

– Если брать наших детей, то 
мы насчитали восемь поколений 
по линии Лидии, а по моей – семь, 
– уточняет глава семьи Алексей 
Беляевский. – Это удалось устано-
вить благодаря областному архиву, 
в котором хранятся метрические 
книги Покровского храма села Ка-
зачье и Петропавловского храма из 
Евсеевского.

– Как сюда мои предки попали, 
достоверной информации нет, – 
говорит Лидия Беляевская. – Па-
пина бабушка, Травникова Евдо-
кия Васильевна, – из переселенцев 
конца XIX века. Семья жила очень 
бедно, поэтому детей отдавали в 
другие семьи. Это называлось «от-
дать в дети». Так бабушка попала 
в бурятскую семью. У них она и 
выросла.

Свои находки Беляевские за-
фиксировали в семейной летописи 
«Помнить вчера, чтобы жить зав-
тра». Значительная часть исследо-
вания посвящена истории семьи 
Донских – потомков основателя де-
ревни Донская Боханского района и 
родственников атамана Дмитрия 
Донского, сторонника Белого дви-
жения в годы Гражданской войны.

– Эту большую работу прово-
дила наша вторая старшая дочь, 

Анастасия. А всего у нас четверо 
детей: Мария, Анастасия, Митя и 
Ваня, – говорят Беляевские.

Как у любой семьи, есть у Беля-
евских свои традиции: лепить по-
зы, рыбачить в Середкинском за-
ливе до утра, готовить после бани 
похлебку из редьки.

СВЯЗАННЫЕ ПЕСНЕЙ

В августе 2024 года чета Беляев-
ских отметила небольшой юбилей 
– 20 лет семейной жизни. Позна-
комились они на свадьбе: двою-
родный брат Лидии женился на 
подруге Алексея.

– Мне понравилось, как Лида 
поет. Так и начали встречаться, – 
рассказывает Алексей Беляевский.

И Алексей, и Лидия работают 
в Казачинской средней школе: он 
– учителем английского языка и 
музыки, а она – бухгалтером. Но 
кроме общего места работы, супру-
ги и вне школы вместе: с 2010 года 

в селе при социально-культурном 
центре «Благовест» действует на-
родный вокальный ансамбль «Ка-
зачка». Лидия Беляевская поет в 
его составе с самого начала:

– В институте я ходила в хор, 
мне потом ужасно этого не хвата-
ло, была рада, что у нас в селе поя-
вился такой коллектив. Моя семья 
поющая: папа пел, дедушка играл 
на гармошке, его на все праздники 
звали. Я впитала любовь к песням 
родного края с детства, когда вся 
семья собиралась, подпевала им. 
Когда жила у бабушки Устиньи в 
деревне, она меня учила частуш-
кам. Каждый день разучивали но-
вые.

Алексей присоединился к ан-
самблю через пару лет. Как при-
знается наш собеседник, до этого 
он не пел, но пример супруги был 
очень заразителен:

– Любовь к песне и творчеству 
привила мне жена. У нее природ-
ный талант, а мне пришлось раз-
вивать. Хотя у меня в семье тоже 
всегда пели: бабушка по отцов-
ской линии была певунья, играла 
на балалайке, дедушка играл на 
гармошке. Сидел и слушал, как 
дедушка играет, а баба поет и пля-
шет. Она могла чистить картошку, 
он начинал играть, и она начина-
ла отплясывать с этой картошкой. 
Весело жили!

Уже в 2018-м Алексей Беляев-
ский возглавил «Казачку», перед 
этим пройдя профессиональную 
переподготовку в музыкальном 
отделении Иркутского педагогиче-
ского колледжа.

КАЗАК БЕЗ ВЕРЫ – НЕ КАЗАК

Помня о казачьих корнях, семья 
Беляевских стала одной из тех, кто 
ратовал за возрождение казачества 
на Боханской земле. Едва ли не по-

ловина всех жителей села так или 
иначе потомки служивых людей, а 
они во все времена были тесно свя-
заны с церковью. Только вот своего 
прихода в Казачьем не было уже 
многие десятилетия, зато бабушка 
Лидии, Устинья Тимофеевна, еще 
помнит прежний храм Покрова 
Пресвятой Богородицы:

«Меня в Казачье в церкви кре-
стили на завтри Покрова. Там 
большая церковь была, а у нас-то 
в Середкино часовня только была. 
Батюшка приезжал каждую девя-
тую пятницу служить», – записа-
ны в семейной летописи воспоми-
нания долгожительницы.

Инициативу построить новую 
церковь поддержали участники ан-
самбля «Казачка». По благосло-
вению митрополита Иркутского и 
Ангарского Вадима в 2017 году был 
заложен фундамент.

– Мы давали благотворительные 
концерты, зарабатывали сначала на 
фундамент, затем на брус, – вспо-
минает Алексей Беляевский.

Богослужения на месте будущей 
церкви начались еще на этапе пер-
вого камня. Сегодня храм Покрова 
Пресвятой Богородицы полностью 
построен, осталось освятить пре-
стол и оформить иконостас. С июля 
2024 года Алексей Беляевский ру-
коположен в сан диакона. До этого 
они с женой в богослужениях вы-
полняли роль певчих. 

– Отец Петр предложил и даль-
ше развиваться в духовном плане, 
поступить в Новосибирскую духов-
ную семинарию, а затем – стать 
диаконом. Было страшно брать на 
себя такую ответственность, – при-
знается наш собеседник. – Сейчас 
учусь на третьем курсе семинарии.

Как и родители, дети четы Бе-
ляевских задействованы в жизни 
Свято-Покровского хуторского об-
щества Иркутского войскового ка-
зачьего общества: поют и танцуют 
в ансамбле-спутнике «Казачки» 
– «Борок», занимаются фланки-
ровкой. Особых успехов в этом до-
стигла Мария, старшая дочь.

– Маша очень любит фланкиро-
вать, у нее так легко и естественно 
это получается, – говорит Лидия 
Беляевская. – Митя тоже зани-
мается фланкировкой. В этом го-
ду ездили на областной Сурхарбан 
и выступали с казачьим плясом, 
фланкировкой. В 2022-м с Машей 
ездили в Москву на фестиваль 
«Казачья арт-резиденция». Дочка 
занималась рисунками на казачью 
тематику – казачьим поп-артом. 
Она и дальше хочет развиваться в 
художественном плане.

Подобно предкам, издавна ра-
ботавшим на земле, Беляевские 
держат небольшое хозяйство, ко-
торым занимается вся семья: пара 
теплиц, огород с картошкой. А еще 
на протяжении четырех поколений 
Беляевские занимаются пчеловод-
ством.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива семьи Беляевских

Потомки атамана
В Боханском районе многодетная 
семья сохраняет казачьи традиции
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  НАЦПРОЕКТ   Чем 
полезным и интересным 
занять школьников 
во внеурочное время? 
Уже третий год 
этим занимаются 
советники директоров 
образовательных 
учреждений 
по воспитанию и работе 
с детьми. Сегодня новая 
должность введена во 
всех школах Иркутской 
области, за исключением 
малокомплектных и 
коррекционных. 

ЖЕСТКИЙ ОТБОР

Познакомиться с результата-
ми работы советников директоров 
школ по воспитанию. Такую воз-
можность получили общественные 
деятели и активные родители, для 
которых в иркутской школе № 17 
провели пресс-тур.  

– Мы помним времена, когда в 
школах были пионервожатые, ко-
торые помогали детям проявлять 
себя, – отметила замминистра об-
разования Иркутской области На-
талья Краснова. – Сегодня в со-
временных школах эту роль вы-
полняют советники директоров. 
Они появились в 2022 году в рам-
ках Всероссийского проекта «На-
вигаторы детства» по нацпроекту 
«Образование». Их задача орга-
низовать воспитательную работу в 
школе или внеклассный досуг, во-
влечь в детское общественное объ-
единение, определить, чего хочет 
ученик, что умеет, к чему склонен, 
что ему больше нравится, какая 
профессия привлекает. 

На сегодняшний день 613 совет-
ников по воспитанию работают в 
580 образовательных учреждениях 
региона. С прошлого года новые 
педагоги появились и в среднем 
профессиональном образовании 
области – 85 советников. Это не 
студенты, не психологи, а про-
фессиональные педагоги, которые 
прошли довольно жесткий отбор. 
Предпочтение отдавалось моло-
дым специалистам, поскольку, как 
показывает практика, им проще 
найти общий язык со школьни-
ками. В 2023 и 2024 годах все со-
ветники прошли обучение на базе 
педагогических вузов в Москве, 
Благовещенске, Томске, Ульянов-
ске, Новосибирске и других горо-
дах России.

НОВАЯ ФИЛОСОФИЯ 
ВОСПИТАНИЯ

Региональный координатор 
проекта «Навигаторы детства» 
Иркутской области Оксана Биче-
вина пояснила, кто такие советни-
ки директоров и чем они конкрет-
но занимаются:

– Это педагоги, которые органи-
зовывают воспитательный процесс 
по современным методикам, осно-
ванным на духовно-нравственных 
ценностях. Такой подход называют 
«новой философией воспитания». 
Советники помогают раскрывать 
таланты детей, вместе создают 
проекты и реализуют их. Сегодня, 
в Год семьи, советники активно 
сотрудничают с родителями, что-
бы выстроить доверительные от-
ношения между школой, мамами 
и папами учеников, детьми.

Во время пресс-тура советники 
иркутских школ рассказали о про-
ектах, которые уже реализованы 
с подопечными. Например, «Ка-
никулы с советником», который 
два года назад был придуман и 
запущен в школе № 19, а впослед-
ствии растиражирован по другим 
образовательным учреждениям 
области. Это интерактивный про-
ект. На специально разработан-
ном сайте размещены задания на 
все дни каникул (прочитать книгу, 
нарисовать любимого героя, напи-
сать про будущую профессию, по-
делиться впечатлениями), которые 
школьнику нужно выполнить. 

Советник по воспитанию ир-
кутской гимназии № 25 Александр 
Положенко рассказал о том, как он 

выиграл творческий конкурс Рос-
детцентра «Звездный наставник» 
и побывал на легендарном космо-
дроме Байконур. Он увидел, как за-
пускается спутник «Арктика-М», 
и теперь Александру есть что рас-
сказать школьникам, поделиться 
впечатлениями и на своем при-
мере показать, что нет ничего не-
возможного, если быть активным 
и инициативным. 

– Работа советника направле-
на на взаимодействие с детьми, 
– добавил Александр Положенко. 
– Минимум работы с бумагами, 
максимум с ребятами. Для них я 
– старший товарищ, наставник, с 
которым они делятся своими пе-
реживаниями, мыслями, идеями, 
рассказывают об отношениях со 
сверстниками и родителями. Вме-
сте мы организовываем яркие ме-
роприятия и активности. Школь-
ников обязательно нужно вдох-
новлять, в том числе собственным 
примером. 

ЗАЧЕМ НУЖНЫ 
«РАЗГОВОРЫ О ВАЖНОМ»?

Участникам пресс-тура также 
показали, как проводятся внеу-
рочные занятия «Разговоры о 
важном», на которые нередко 
приглашаются интересные люди. 

Как отметила советник иркутской 
школы № 17 Екатерина Нечаева, 
такие занятия помогают узнать 
мнение детей о волнующих их 
вопросах, понять, какие у них вза-
имоотношения в семье, выявить 
проблемы, если есть: 

– «Разговоры о важном» по-
лезны и для нас, и для детей. Во 
время обычных уроков не хвата-
ет времени обсудить актуальные 
темы с детьми, просто узнать их 
мнение обо всем, что происходит 
вокруг, и понять в принципе, о 
чем думают современные дети. 

Завершился пресс-тур в Центре 
детских инициатив, где школь-
ники занимаются творчеством, 
подготовкой различных проектов 
и акций. Подобные многофунк-
циональные пространства начали 
появляться в школах по рекомен-
дациям минпросвещения России.

– У нас за эти два года до-
статочно высокие достижения в 
реализации проектов, – подвела 
итог Оксана Бичевина. – Вот, до-
пустим, по отрядам Иркутская об-
ласть входит в первую четверку 
среди всех регионов страны! Это 
заслуга педагогов, школьников и 
их родителей. 

  Елена ПШОНКО
Фото Марины КОНДАКОВОЙ

Навигаторы для школьников
За что отвечает советник директора 
по воспитанию?
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 ПРОФЕССИЯ  В Приангарье 
продолжается снижение 
количества детей дошкольного 
возраста. За последние шесть лет 
число ребятишек уменьшилось 
на 18%. Исключение – Иркутский 
район, в котором, наоборот, 
регистрируется рост на 17% за 
счет миграции населения. Тем 
не менее строительство детских 
садов в регионе продолжается. До 
конца этого года будет введено 
в эксплуатацию три новых 
дошкольных учреждения в общей 
сложности на 300 мест.

ОКОЛО 130 ТЫС. ДЕТЕЙ ПОСЕЩАЮТ ДЕТСАДЫ

Как рассказала заместитель министра обра-
зования Иркутской области Наталья Краснова, в 
регионе практически решен вопрос доступности 
дошкольного образования. Всего в Приангарье 
действуют 839 детских садов, из них 17 – част-
ные. Плюс на базе 181 школы есть группы для 
малышей. 

– По данным на 2024 год, у нас проживают 
чуть более 200 тыс. детей дошкольного возраста, 
в том числе груднички. Детские сады посещают 
128,3 тыс. детей. Несмотря на снижение чис-
ленности дошкольников, которую мы отмечаем 
несколько последних лет, в Иркутской области 
продолжается строительство и капитальные ре-
монты детских садов, этот вопрос находится на 
контроле губернатора, – подчеркнула Наталья 
Краснова. 

Например, в прошлом году были построены 
детские сады в Иркутске (на 220 мест) и в де-
ревне Усть-Куда Иркутского района (на 145 мест). 
В двух школах, которые открылись в 2023 году 
в селе Старый Акульшет Тайшетского района и 
в поселке Соцгородок Нижнеилимского района, 
предусмотрены места для дошкольников. В на-
чале сентября открылись вновь построенные 
детский сад на 140 мест в рабочем поселке Ок-
тябрьский Чунского района и школа-сад на 40 
мест в селе Алыгджер Нижнеудинского района.

– В этом году завершается возведение еще 
трех детских садов в Ир-
кутске, Тулунском районе и 
в Черемхово в общей слож-
ности на 300 мест, – про-
должила Наталья Краснова. 
– Также ведется строитель-
ство трех детских садов на 
570 мест по государственной 
программе «Развитие об-
разования». В Тулуне – на 
240 мест, в рабочем поселке 
Маркова – на 240 мест и в 
поселке Центральный Хазан 
Зиминского района – на 90 
мест. Кроме того, с 2019 года 
капитально отремонтирова-
но 74 детских сада. 

По словам Натальи Крас-
новой, снижение количества детей дошкольного 
возраста продолжится до 2030 года (прогнозиру-
ется спад еще на 18%). 

ПРОФЕССИЯ ВОСПИТАТЕЛЯ СТАНОВИТСЯ 
ПРЕСТИЖНОЙ 

Большое внимание власти уделяют подго-
товке воспитателей, которая ведется в том 
числе по федеральной программе «Профессио-
налитет». Как рассказала директор Ангарского 
педагогического колледжа Людмила Сидоро-
ва, серьезное обновление материально-техни-
ческой базы учреждений СПО делает их более 
привлекательными для молодежи: 

– Мы видим изменение портрета наших 
абитуриентов. От случайных людей мы пришли 
к конкурсу от 2 до 4 человек на место. Среди 
студентов появились представители династий. 

Это говорит о том, что профессия воспитателя 
становится престижной. 

Активными участниками образовательной 
деятельности стали работодатели. В ангарском 
колледже, к примеру, сегодня 25% педагогиче-
ских работников – это представители детских 
садов.

РЕВОЛЮЦИЯ В ДОШКОЛЬНОМ 
ОБРАЗОВАНИИ

– Сегодня дошкольное об-
разование переживает рево-
люционный период в своей 
методической, методологиче-
ской и целевой части. Ак-
туальной остается задача 
цифровизации современных 
детских садов, – отметила за-
ведующий кафедрой психо-
логии и педагогики дошколь-
ного образования Педагоги-
ческого института ИГУ Ольга 
Зайцева.  

По ее словам, современные 
психологические исследова-
ния доказывают, что дети XXI 
века серьезно отличаются от 
детей прошлого века по тако-

му параметру, как социальные эмоции:

– Они менее направлены на других и более 
направлены на себя, при высоком уровне ум-
ственного развития. Дети XX века были дети-
почемучки, а дети XXI века – «зачемучки». То 
есть смысловой контекст образовательной дея-
тельности меняется вместе с ними. 

Сегодня воспитатель сосредоточен на соз-
дании условий для полноценной самореализа-
ции ребенка, он много делает для того, чтобы 
детские замыслы, интересы были максимально 
удовлетворены. Поэтому система дошкольного 
воспитания успешно интегрируется с системой 
дополнительного образования, для того, чтобы 
построить наиболее продуктивные индивиду-
альные образовательные маршруты. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Яны УШАКОВОЙ

Детей стало меньше
Но строительство дошкольных 
учреждений продолжается

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 СЕНТЯБРЯ – 
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 

ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Уважаемые работники детских 
садов Иркутской области!

Поздравляю вас 
с профессиональным праздником – 

Днем работника 
дошкольного образования!

Вы закладываете фундамент буду-
щего нашей страны: учите маленького 
человека, развиваете творческие спо-
собности детей, заботитесь о малы-
шах. Более 13 тысяч педагогических 
работников Иркутской области по-
святили свою жизнь работе с самыми 
маленькими жителями региона. Их 
родители каждый день доверяют вам 
самое дорогое в жизни. Более 128 ты-
сяч малышей посещают в этом году 
детские сады Приангарья.

Каждый год мы строим новые дет-
ские учреждения и капитально ре-
монтируем уже работающие: за по-
следние пять лет открыли 39 до-
школьных организаций и более 70 
– обновили. Обязательно продолжим 
это делать, чтобы наши дети могли 
развиваться и расти в современных 
комфортных условиях.

Но именно ваши заботы делают 
детский сад вторым домом для каж-
дого ребенка, а такой труд – призва-
ние и ответственность.

Благодарю вас за эту благородную 
работу. Желаю здоровья, творческих 

успехов, благополучия!

Губернатор Иркутской области

И.И. КОБЗЕВ

39 
детских садов

ПОСТРОЕНО
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

С 2019 ГОДА
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 ЗНАЙ НАШИХ!  
Пьезотротуар, тренажер 
для метания ножей 
и другие авторские 
разработки. Ученики 
школы № 2 поселка 
Магистральный 
Казачинско-Ленского 
района стали героями 
документального фильма 
«Юные инноваторы 
из глубинки». Фильм 
вошел в шорт-лист 
Международного 
фестиваля научного и 
индустриального кино 
Сибири «Кремний».

ЛЮБИМОЕ ДЕЛО

Фильм «Юные инноваторы из 
глубинки» рассказывает о школь-
никах-изобретателях из неболь-
ших городов России. Его герои 
проектируют роботов, собирают 
игровые аппараты, придумыва-
ют инновационные приложения, 
алгоритмы и программы. И все 
это благодаря таланту, интересу и 
упорству.

По словам создателей фильма, 
выбрать лишь несколько историй 
было самым сложным, ведь не-
возможно показать все таланты, 
которых так много в нашей стране. 
В итоге героями стали ребята из 
Воронежской, Свердловской и Ир-
кутской областей, а также из Ха-
баровского края. На кадрах школь-
ники из поселка Магистральный 
конструируют полезных роботов 
и вместе со сверстниками рас-
суждают о настоящем и будущем, 
рассказывают про любимое дело и 
мотивируют других. 

Премьера «Юных инновато-
ров из глубинки» состоялась в 
официальном сообществе цифро-
вой образовательной платформы 
Дневник.ру. Его продолжают смо-
треть онлайн и офлайн в шко-
лах, детских «Кванториумах», а 
теперь еще и на большом экране в 
кинотеатре. 

ПОЛЕЗНЫЕ РАЗРАБОТКИ

В фильме наши ребята пока-
зали свою недавнюю разработку 
– пьезотротуар, который позволя-
ет генерировать электроэнергию в 
многолюдных районах, используя 
пешеходов как ее источник. Бла-
годаря пьезотротуару можно со-
кратить зависимость от внешних 
источников электроснабжения и 
обеспечить освещение на улицах 
даже без проведения электриче-
ских сетей.

Авторы разработки – Никита 
Антипин, Кирилл Иванов, Анаста-
сия Кравченко, Эдуард Сырников, 
Сергей Тетерин и Всеволод Чапы-
гин.

– Задача проекта – заменить 
все тротуары на нашу модель, из-
бавиться от стороннего электро-
снабжения и от улиц без освеще-
ния, – говорят ребята.

Еще одно уникальное изобре-
тение школьников из Маги-
стрального – тренажер 
для обучения технике 
метания ножей. Он 
состоит из фиксато-

ра руки при броске, счетчика и 
конвейера. Спортивный тренажер 
может быть использован для обу-
чения людей с ограниченными 
возможностями здоровья, в част-
ности инвалидов-колясочников. 
Эта новация тоже была представ-
лена в фильме.

 КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Команда «Адреналин» из 
средней школы № 2 поселка Ма-
гистральный под руко-
водством педагогов Инны 
Сырниковой и Петра На-
умова не раз становилась 
победителем областных и 
федеральных чемпиона-
тов по робототехнике. А 
первые роботы здесь сде-
лали в 2010 году.

– Мы тогда впервые по-
участвовали в областном 
фестивале «Компьютер-
ная галактика». Там бы-

ли номинации 
«Компьютер-

ная анима-
ция», «На-
чинающий кон-
структор», «Ком-
пьютерная графи-

ка и дизайн», 
– вспоминает 
учитель ин-
ф о р м а т и к и 

Инна Сыр-
никова . 
– Мы 
попро-
бовали 

свои силы, и уже позже наши 
ребята стали занимать призовые 
места на больших компьютерных 
смотрах. Например, стали побе-
дителями Национального чемпи-
оната по робототехнике в Красно-
ярске. Победы нас вдохновили, и 
мы пошли дальше. 

Благодаря финансовой под-
держке из регионального и феде-
рального бюджетов в школе Маги-
стрального появилось современ-

ное робототехническое 
оборудование. В 2021 го-
ду в рамках нацпроек-
та «Образование» здесь 
открыли центр есте-
ственнонаучного и тех-
нологического профиля 
«Точка роста». 

А потом о разработ-
ках и победах школьни-
ков из Магистрального 
стало известно на фе-
деральном уровне. Ре-
бята из «Адреналина» 
в этом году окончили 
школу. Эдуард Сырников 
поступил в Краснояр-
ский университет нау-

ки и технологий по направлению 
«Робототехника и мехатроника». 
Никита Антипин своей специаль-
ностью избрал информационные 
технологии. В школе сегодня за-
нимаются робототехникой две ко-
манды «Молния» и «Метеорит».

– Планы у нас огромные, – по-
делилась Инна Сырникова. – Мы 
прошли курсы по обучению опе-
раторов квадрокоптеров. ДОСААФ 
пообещали выделить десять бес-
пилотных летательных аппаратов 
для ребят. И у нас будет новый 
кружок от центра внеклассной ра-
боты.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива школы № 2 
п. Магистральный

Юные инноваторы из глубинки
Школьники Казачинско-Ленского 
района снялись в документальном фильме

КОММЕНТАРИЙ
Максим ПАРФЕНОВ, 
министр образования 
Иркутской области: 

– Мы знаем, что в Иркутской 
области много талантливой мо-
лодежи – творческих, эруди-
рованных, целеустремленных 
ребят. Для поддержки и про-
движения одаренных детей по 
федеральному проекту «Успех 
каждого ребенка» президент-
ского национального проек-
та «Образование» у нас создан 
и действует образовательный 
центр «Персей», в котором бу-
дущие ученые, музыканты и 
художники, начинающие спор-
тсмены имеют возможность за-
ниматься с лучшими педагога-
ми региона любимым делом и 
развиваться в нем. Герои филь-
ма «Юные инноваторы из глу-
бинки» из Казачинско-Ленского 
района – прекрасный пример 
того, что все возможно, если ты 
увлечен по-настоящему. 

икальное изобре-
ов из Маги-
ренажер 
хнике 

й. Он
ато-

ф р
ная галактика». Там бы-

ли номинации
«Компьютер-

ная анима-
ция», «На-
чинающий кон-
структор», «Ком-
пьютерная графи-

ка и дизайн»,
– вспоминает 
учитель ин-
ф о р м а т и к и 

Инна Сыр-
никова . 
– Мы 
попро-
бовали 

СКАНИРУЙ
Посмотреть фильм 

можно по этой 
ссылке
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  ПРОЕКТ  Образовательный 
и коммуникационный проект 
Иркутского областного Центра 
СПИД вошел в число лучших в 
России по итогам международного 
фестиваля социальной рекламы 
и коммуникаций LIME профи. 
Его организаторами выступают 
факультет креативных индустрий 
НИУ «Высшая школа экономики» 
и АНО «Лаборатория социальной 
рекламы». Награждение 
состоялось в Москве 18 сентября.

Байкальская медиашкола «Почему важно» 
впервые состоялась в 2021 году и за три года 
собрала на своей площадке более 300 участ-
ников из Иркутской области, а также более 
1000 представителей медиа, НКО, специали-
стов в области коммуникаций со всей России. 
Спикерами школы были ведущие эксперты в 
социальной журналистике Дмитрий Марков, 
Александра Садыкова и Маргарита Логинова.

– Школа – это коммуникационный про-
дукт. Как никто другой мы понимаем, почему 

важно говорить о социальных проблемах, и 
делать это нужно корректно, – отмечают в 
Иркутском центре СПИД. – В самом назва-
нии Центра заложена одна из основных на-
ших функций – профилактика, и школа – ее 
значимый элемент, эффективность которого 
мы видим. Мы не говорим только о ВИЧ-
инфекции, а рассматриваем коммуникаци-
онные технологии как инструмент, системно 

и комплексно меняющий в обществе и медиа 
отношение как к охране здоровья, так и к дру-
гим не очень популярным темам, таким как 
профилактика наркопотребления и так далее. 
От корректности и правильно выбранной то-
нальности сообщения и инструментов, с по-
мощью которых информация будет донесена 
до общества, зависит решение конкретной 
проблемы. Мы уделяем внимание технологи-
ям, на прошлой школе к нам присоединились 
представители ВКонтакте – одной из ведущих 
социальных сетей страны, и поделились воз-
можностями своего продукта для решения 
различных задач. В этом году участников 
школы ждет большой мастер-класс, посвя-
щенный маркировке рекламы, в том числе и 
социальной, а это один из актуальных вопро-
сов в медиасреде в настоящее время.

По итогам фестиваля 2024 года III Байкаль-
ская медиашкола «Почему важно» заняла 
третье место в номинации EVENT фестиваля 
LIME профи, а социальная реклама «Путе-
шествие любви» получила спецдиплом от 
ВКонтакте.

  Юрий ЮДИН 

БАЙКАЛЬСКАЯ МЕДИАШКОЛА В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ

  ОБРАЗОВАНИЕ  
Получить 
дополнительное 
образование, 
пройти курсы 
повышения 
квалификации, 
подготовиться к 
сдаче ОГЭ и ЕГЭ – 
такие возможности 
сегодня 
предоставляют 
факультеты 
и институты 
Иркутского 
госуниверситета. 

МИЭЛ: КУРСЫ ДЛЯ 
ШКОЛЬНИКОВ 
И ВЗРОСЛЫХ

Благодаря уникальной 
методике в Международ-
ном институте экономики 
и лингвистики ИГУ основ-
ное профессиональное об-
разование по направлени-
ям «Экономика», «Торго-
вое дело» органично соче-
тается с допобразованием: 
«Переводчик в сфере про-
фессиональной коммуни-
кации» (английский, ки-
тайский, корейские языки). 
У студентов есть возмож-
ность пройти стажировку 
в вузах партнеров с изуче-
нием смежных экономи-
ческих дисциплин на ино-
странном языке.

На курсах изучения 
иностранного языка мож-
но не только подтянуть 
школьную программу, но и 
овладеть разговорным ан-
глийским, у старшекласс-
ников есть отличная воз-
можность подготовиться к 
сдаче ОГЭ и ЕГЭ по англий-
скому языку, математике 
и обществознанию. Само-
му маленькому слушате-
лю программ восемь лет, а 
взрослому – 84.  

Открыты курсы повы-
шения квалификации и 
профессиональной пере-
подготовки для специали-
стов государственных, му-
ниципальных и частных 
компаний, а также жела-
ющих повысить уровень 
своей квалификации в об-
ласти торгового дела и эко-
номики.

Весьма востребова-
на программа повышения 
квалификации «Контракт-
ная система в сфере за-
купок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государ-
ственных и муниципаль-
ных нужд» и программа 
профессиональной пере-
подготовки «Управление 
государственными, муни-
ципальными и корпора-
тивными закупками» и 
«Методика преподавания 
русского языка как ино-
странного».

Преподаватели центра 
используют новейшие ди-
дактические материалы и 
различные приемы актив-
ного обучения, проводят 
открытые уроки, посещают 
городские, межвузовские 
методические семинары, 

принимают участие в кон-
ференциях, проходят кур-
сы повышения квалифика-
ции, тесно сотрудничают с 
носителями языка. 

ИФИЯМ: ОТ 
РАЗГОВОРНОГО ЯЗЫКА 
ДО МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ЭКЗАМЕНОВ

Институт филологии, 
иностранных языков и 
медиакоммуникации ИГУ 
предлагает 38 программ 
дополнительного образова-
ния!

Помимо курсов разго-
ворного языка, подготов-
ки к ЕГЭ, одной из самых 
востребованных является 
программа «Преподавание 
русского языка как ино-
странного», потому что 
расширяется сотрудниче-
ство с Китаем, где увеличи-
вается количество учебных 
заведений, предлагающих 
русский язык, много жела-
ющих получить образова-
ние в России. Многие вы-
пускники курсов ИФИЯМ 
работают в Китае и очень 
довольны условиями.

Развитие туризма повы-
шает спрос на курсы повы-

шения квалификации для 
гидов-переводчиков. Здесь 
изучают краеведение, в том 
числе интересные факты о 
Байкале на английском, ис-
панском, немецком, япон-
ском, корейском, китай-
ском языках по выбору.

Языковые занятия 
ИФИЯМ востребованы не 
только у молодежи. Так, 
переподготовка препода-
вателя иностранного язы-
ка общеобразовательной 
школы открыта для любого 
возраста. Разработано два 
типа программ. Одна для 
тех, кто знает иностранный 
язык, но не имеет педаго-
гического образования.

Годичная программа да-
ет хорошую возможность 
получить школьным учи-
телям дополнительно но-
вую работу. Программа, 
рассчитанная на 2,5 года, 
предусматривает изуче-
ние иностранного языка, 
а также педагогику и ме-
тодику преподавания ино-
странного языка в обще-
образовательной школе. 
Полный список программ и 
расписание занятий мож-
но посмотреть на сайте 
slovodop.ru. 

ФИЗФАК: 
ОТ ВОСКРЕСНОГО 
КОЛЛЕДЖА ДО 
КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ 

На базе физического фа-
культета ИГУ более 25 лет 
работает Воскресный кол-
ледж, в котором дополни-
тельное образование полу-
чают школьники Иркутска, 
Ангарска, Шелехова и бли-
жайших районов. Занятия 
в колледже ведут препо-
даватели ИГУ, входящие в 
число постоянных экспер-
тов региональных пред-
метных комиссий по ОГЭ и 
ЕГЭ по физике, математике 
и информатике.

На базе физическо-
го факультета ИГУ прохо-
дят курсы переподготовки 
и повышения квалифи-
кации в авторизованный 
учебный центр «Базальт».
Сегодня в стране рез-
ко возросла потребность в 
IT-специалистах, работаю-
щих с отечественным про-
граммным обеспечением. 
Курс повышения квалифи-
кации по администриро-
ванию российской опера-
ционной системы «Альт» 
даст возможность IT-
специалистам и админи-
страторам быстро получить 
стартовый набор знаний и 
навыков.

Для обучения по этой 
программе необходимы ба-
зовые знания архитектуры 
современных компьюте-
ров и компьютерных се-
тей. Занятия проходят в 
будние дни на физическом 
факультете в очном фор-
мате в течение двух не-
дель в вечернее время. По 
окончании курса выдается 
удостоверение установлен-
ного образца о повышении 
квалификации.

  Борис СЛЕПНЕВ

Знаний много не бывает
БЩЕСТВО
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«ЭТО НАШ КОЛЬКА ИДЕТ!»

В школьные годы Усов ничем не 
отличался от сверстников, и судь-
ба складывалась, как у большин-
ства сельских школьников, за ис-
ключением одного – он всегда пел.

– Вот сколько себя помню, ну, 
наверное, лет с шести, все время 
пел, – рассказывает Николай Ни-
колаевич. – Пел громко, никого 
не стесняясь. Иду со школы и на 
всю улицу: «Тропинка первая моя, 
лети от школьного порога. Пройди 
все земли и моря и стань счастли-
вою дорогой». 

Услышав песню, мама всегда 
говорила: «Это наш Колька идет!». 
Раиса Зиновьевна и сама хорошо 
пела. В войну она работала на обо-
ронном заводе в Омске, выступала 
в клубе и могла стать большой ар-
тисткой. Однажды случай свел ее 
с самой Клавдией Шульженко. Ус-
лышав голос сибирячки, Клавдия 
Ивановна предложила выступать в 
составе ее агитбригады в госпита-
лях, на фронте. Раиса Зиновьевна 
даже выходила на сцену вместе с 
великой певицей, выступая перед 
бойцами Красной армии. Но от 
дальнейших поездок отказалась 
– в семье рос сын Анатолий, и 
ее мама не разрешила отлучаться 
надолго.

С ПЕСНЕЙ ПО ЖИЗНИ

После школы Николай учился 
в профессионально-техническом 
училище № 5 поселка Залари, по-
лучил специальность тракториста, 
потом поступил в Тулунский со-
вхоз-техникум. Первый вокально-
инструментальный ансамбль, в со-
ставе которого Усов играл на элек-
трогитаре, назывался «Мелодия». 

В 1974 году Николая Усова при-
звали в ряды Советской армии. 
Здоровьем и силушкой сибиряка 
бог не обидел, поэтому попал в воз-
душно-десантные войска, служил 
в Литве. После службы приехал 
в Качуг, где тогда при судоверфи 
организовался ансамбль «Ленские 
зори». Редкие танцы в клубе об-
ходились без участия этого кол-
лектива. Основным местом работы 
была «Сельхозхимия», организа-
ция занималась в том числе удо-
брением полей.

В 1977 году судьба сделала рез-
кий поворот. Николаю Усову, со-

стоявшему на тот момент в КПСС, 
предложили перейти на работу в 
милицию на должность замна-
чальника ГАИ Качугского района. 
Уйдя через 20 лет на пенсию, пере-
ехал в Хомутово, где устроился 
в службу безопасности одной из 
крупных организаций. А потом 
снова потянуло на родину, и Нико-
лай Николаевич приехал в Малую 
Тарель, где построил дом.

Все это время с музыкой не 
расставался. Житье на новом ме-
сте начиналось с поиска едино-
мышленников и создания вокаль-
но-инструментального ансамбля. 
Практически во всех коллективах 
Усов солировал, а также играл на 
ритм-гитаре, бас-гитаре, ударни-
ке. Короче, шел с песней по жизни.

«ТЫ СУПЕР! 60+»

– Николай Николаевич, что ис-
полняете со сцены?

– Я сильно люблю песни Вале-
рия Ободзинского, Евгения Мар-
тынова, репертуар Муслима Ма-
гомаева исполняю. В общем, какие 
песни на душу ложатся, те и пою.

– На шоу «Ты супер! 60+» вы 
исполняли как раз «Белые кры-
лья» Валерия Ободзинского. 
Насколько неожиданным 
оказалось приглашение на 
проект?

– Полная неожиданность 
для меня, но, видимо, 
судьба так распоряди-
лась. Я ведь со шко-
лы мечтал высту-
пить на большой 
сцене, но даль-
ше Качугского 
района на пу-
блику не вы-
ходил. А тут 
работницы 
Бирюльско-
го культур-
но-информа-
ционного ком-
плекса рассказали, 
что в Управление 
социальной защи-
ты пришло при-
глашение принять 
участие в кастинге 
проекта. Попроси-
ли меня заполнить 
анкету и отправи-
ли. Через некоторое 

время в районном Доме культуры 
прошел дистанционное прослуши-
вание по видеосвязи. Организато-
ры попросили исполнить несколь-
ко песен, в том числе и «Белые 
крылья» Валерия Ободзинского. 
Послушали и, как мне показалось, 
эмоций особых не проявили. В об-
щем, не думал, что пройду дальше, 
но меня пригласили. И это уже 
была победа! Заявки подали 1800 
претендентов, а выбрали 41 – от-
личный результат! Отступать было 
поздно, но у меня умер брат, и я 
мучился угрызениями совести – 
что делать? Правильно ли петь в 
этот момент? Потом, думаю, если 
бы отказался от участия в проекте, 
то ни брат, ни мама, которые, хоть 
ушли и оттуда наблюдают за моей 
жизнью, не поняли и не одобрили 
бы мое решение. Поэтому решился 

и полетел в Москву.

– Там репетировали или с 
самолета сразу на сцену?

– Да, репетировали. С 
нами занимались специ-
алисты, под «Белые кры-

лья» в моем исполнении 
написали аранжировку. 

Мы жили в гостини-
це «Космос», каж-
дый день с нами 
работали вокали-
сты, стилисты, то 
есть все на выс-
шем уровне. День 
съемок выдался 
насыщенным, с 
семи часов утра 
мы уже репети-
ровали. Съемки 

– процесс дли-
тельный, дела-

ли дополнительные 
дубли. Жюри, в со-
став которого входи-
ли Валерия, Ильдар 
Абдразаков, Ирина 

Дубцова и Стас Пьеха, 
первый нажавший на 
кнопку. Конечно, вол-
нение было сложно по-

бороть. Еще волнительной была 
встреча с сыном после концерта, 
которого давно не видел.

– Вы, наверное, впервые об-
щались с такими звездами, какое 
впечатление на вас они произвели?

– Хорошее. Очень приятные лю-
ди. Переживали искренне за каж-
дого из участников. Отрадно бы-
ло услышать добрые слова в свой 
адрес. К примеру, Ильдар Абдра-
заков пригласил на своей концерт. 
Стасу Пьехе я напомнил об ушед-
шей эпохе, когда на сценах высту-
пала его бабушка Эдита Пьеха. А 
когда обнял Валерию, то говорю ей: 
«Какая вы худенькая!», а она: «Да 
нормальная я!».

Зрители по достоинству оце-
нили вокал Николая Николаевича, 
отдав победу в народном голосо-
вании.

БУДНИ ЗАВЕДУЮЩЕГО ДК

С нового года Николай Усов за-
ведует Домом культуры Малой Та-
рели, занимается вокалом с деть-
ми. Сетует, что школьники, мо-
жет, и мечтают петь со сцены, но 
не хотят работать как следует. В 
кружке лишь одна девочка зани-
мается всерьез.

Приглашение на финал проекта 
«Гордость земли Иркутской» ока-
залось таким же неожиданным, 
как и шоу на федеральном канале. 
Впрочем, к победам пенсионер от-
носится скорее философски. Не-
когда почивать на лаврах – то и 
дело приглашают на сцену. В бли-
жайших планах – поездка в Читу, 
где 5 октября состоится фестиваль 
«Серебряные голоса Забайкалья». 
Николая Николаевича пригласили 
в качестве почетного гостя. Зри-
тели с нетерпением ждут «Белые 
крылья» в его исполнении.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и из архива Николая Усова

Белые крылья Николая Усова
Житель Малой Тарели покорил не только 
Приангарье, но и Россию, выступая 
в проекте НТВ «Ты супер! 60+»
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 ПРИЗНАНИЕ   Пенсионер Николай Усов не является 
профессиональным артистом, однако график его 
концертов расписан намного вперед. В ближайшее 
время, например, его ждут на фестивале в Чите, 
он постоянно выступает на районных площадках, 
является лауреатом первой степени Всероссийского 
конкурса «Звезды на Байкале», поэтому победа 
в проекте «Гордость земли Иркутской» вполне 
закономерна.
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  ПРОЕКТ  Более 1,2 
тыс. пожилых людей 
получили помощь в 
социальном центре 
«Серебряный возраст 
без барьеров» в Братске. 
Этот проект направлен 
на повышение качества 
жизни старшего 
поколения, в том числе 
инвалидов. В 2023 году 
он стал победителем 
конкурса социально 
значимых проектов 
«Губернское собрание 
общественности 
Иркутской области». 

Социальный центр «Серебря-
ный возраст без барьеров» разме-
стился на площади почти 350 кв. 
м на первом этаже монашеского 
корпуса Братской епархии на тер-
ритории храма Всех святых. Идея 
создания такого центра возникла 
еще в 2016 году на стадии проек-
тирования здания. На первом эта-
же было запланировано прожива-
ние одиноких людей, утративших 
способность к самообслуживанию. 

 – Наличие такого центра на 
территории храма востребовано, 
поскольку именно сюда, как в по-
следнюю инстанцию, обращаются 
те, кто попал в сложную жизнен-
ную ситуацию, – прокомменти-
ровала член команды проекта, за-
меститель председателя комитета 
по градостроительной политике 
администрации Братска Галина 
Загайнова. – В ходе реализации 
мы столкнулась с тем, что таким 
людям необходима не только ма-
териальная, но и бытовая, юриди-
ческая и психологическая помощь. 
Особенно нуждаются в ней пред-
ставители пожилого поколения. 

На сегодняшний день в Брат-
ске численность населения старше 
трудоспособного возраста (от 60 
лет) составляет 21,8%. В этом воз-
расте люди сталкиваются с опре-
деленными трудностями: меня-
ется социальный статус и образ 
жизни, сокращаются контакты со 
сверстниками, на первый план за-
частую выходят заболевания. Все 
это снижает качество жизни че-
ловека. Пожилые люди часто ста-

новятся жертвами мошенников, 
потому что не всегда хорошо ори-
ентируются в законодательстве, не 
умеют перепроверять информа-
цию, в том числе в интернете. 

 – Преимущество и инноваци-
онность проекта заключаются в 
том, что в одном месте для по-
жилых людей организована разно-
сторонняя помощь, а при личном 
общении применяется индивиду-
альный подход, – подчеркнула Га-
лина Загайнова. – За год поддержка 
оказана 1169 пожилым людям, в 
том числе материальную помощь 

получили 720 человек. Было про-
ведено 13 мероприятий, включая 
итоговую масштабную конферен-
цию по передаче опыта реализа-
ции проекта в другие территории 
Иркутской области. 

В социальном центре «Серебря-
ный возраст без барьеров» пред-
ставители старшего поколения 
смогли получить бесплатные юри-
дические и психологические кон-
сультации, гуманитарную продук-
товую, лекарственную и вещевую 
помощь, поддержку при решении 
бытовых проблем (присмотр за не-
мощными, одинокими, доставка 
продуктов, лекарств, подвоз членов 
семей на автомобиле, услуги «Са-
лона красоты» и т.д.). При участии 
священников и волонтеров для по-
жилых были организованы празд-
ничные, спортивные и творческие 
мероприятия, работа мастерской 
по рукоделию. 

Активное участие в проекте 
приняли 50 волонтеров, это при-
хожане храмов, которые распро-
страняли информацию о центре, 
подготовили его к открытию, а 
также парикмахеры, подологи и 
педагоги. Пять человек помогали 
ухаживать за престарелыми людь-
ми. Для проведения лекций бы-
ли приглашены сотрудники банка, 
юрист и психолог.  

К инициативе не остались рав-
нодушны администрация города 
Братска, Общественная палата Ир-
кутской области, Благотворитель-
ный фонд «Братский Благовест», 
Братская епархия русской право-

славной церкви, предприниматели 
Братска и творческая студия «Не-
увядаемый цвет». 

– Совместными усилиями уда-
лось решить психоэмоциональные, 
бытовые и правовые проблемы по-
жилых людей, которые обратились 
в наш центр, – рассказала Галина 
Загайнова. – Улучшено матери-
альное благосостояние и качество 
жизни семей, пожилые люди по-
чувствовали заботу. Полученный 
опыт и наработки можно тиражи-
ровать в другие территории наше-
го региона. 

По словам руководителя про-
екта, настоятеля прихода храма 
Дмитрия Кирьяна, центр продол-
жит свою работу после завершения 
проекта при поддержке представи-
телей бизнеса, благотворительных 
организаций, волонтеров и насе-
ления.

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива социального центра 
 «Серебряный возраст без барьеров»

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
1 ОКТЯБРЯ – 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ 
ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА

Уважаемые ветераны войны и 
труда, люди старшего поколения!

Сегодня Международный день по-
жилых людей – мы чествуем наших 
родных «серебряного» возраста, их 
доброту, стойкость и жизнелюбие.
Качество жизни старшего поколения 
– один из главных приоритетов на-
шего государства. Число граждан по-
жилого возраста в регионе постоянно 
увеличивается, и это благополучный 
признак: растет продолжительность 
жизни.
Одним из ключевых направлений на-
ционального проекта «Демография» 
определено создание условий для 
активного долголетия. Мы внедряем 
технологии долговременного ухода, в 
том числе на дому. Работают програм-
мы профессионального переобучения 
граждан старшего возраста, клубы 
по интересам, для пожилых адапти-
руются туристические маршруты, 
«серебряные» волонтеры участвуют 
в добровольческой деятельности. Им 
отдельная благодарность за оказание 
посильной помощи бойцам специаль-
ной военной операции.
Список мер поддержки, различных 
выплат и пособий, услуг для пожилых 
людей в Приангарье постоянно попол-
няется.
Искренне благодарю всех граждан 
старшего возраста за вклад в разви-
тие Иркутской области и страны. Нам 
выпала честь продолжать ваше дело, 
следовать традициям и приумножать 
богатства Родины.
Всем представителям старшего по-
коления желаю доброго здоровья, ак-
тивного долголетия и любви близких!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

Серебряный возраст 
без барьеров 
Братский социальный центр 
помогает пожилым людям
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 МАЛАЯ РОДИНА
Старожилы Осинского 
района говорят: если 
посмотреть на Кахинскую 
долину сверху, то 
кажется, что вся она 
с ее лесами, полями 
и деревнями словно 
покоится в огромных 
ладонях. В сердце долины 
затерялась заброшенная 
деревня Табатай. Когда-
то здесь кипела жизнь, 
но сегодня от былой 
активности остались 
лишь один дом и немая 
улица. Единственная 
жительница этого 
забытого места – 
62-летняя Тамара 
Хомякова. 

ЦВЕТЫ И «РЕБЯТКИ»

В день нашего приезда в Табатае 
стояло нежное осеннее тепло. Об-
манутые им доверчивые бабочки 
кружились над кустами пожухлых 
георгинов.

– Первым заморозком цветы 
прибило, – огорченно пояснила 
Тамара Борисовна. – Они нежные, 
георгины-то. 

Цветов у женщины много. Вы-
сокие циннии навалились на па-
лисадник. Китайские розы спря-
тали бутоны. Эти цветы паданкой 
не растут, только рассадой. Значит, 
вся эта увядающая красота – дело 
рук Тамары Борисовны.

Мы застали ее за копкой кар-
тошки. Разложив крупные желтые 
картофелины на просушку, она 
устало опускается на скамеечку 
по соседству с крыльцом. Передо-
хнуть, поговорить. В руки хозяйки 
тихо скользнул котенок Рыжик. 
Хозяйка рассказывает, что котенка 
недавно потрепал невесть откуда 
взявшийся чужой кот. Она Рыжика 
терпеливо лечила и выходила. За 
гостями бдительно и сердито на-
блюдает с привязи пес Хомячок. 
«Ребятки мои», – ласково говорит 
про животных хозяйка.

ЖИЗНЬ КАК БЛАГО, 
А НЕ ИСПЫТАНИЕ 

Гости в ее подворье все-таки 
редкость. В деревне Табатай му-
ниципального образования «Каха-
Онгойское», некогда многолюдной, 
сегодня женщина живет одна. И не 
сказать, что совсем далеко от ци-
вилизации. Соседняя деревня Хок-
та расположена в двух километрах. 
Это если по прямой, знакомыми 
тропами. До Осы, райцентра, ехать 
18 км. Осенью и весной в распу-
тицу дорога до Табатая, грязная и 
скользкая, становится сущим на-
казанием. 

Табатай когда-то был отделени-
ем колхоза «Труд». Больше полу-
века назад здесь занимались зем-
леделием, хлебопашеством. Возде-
лывали залежные земли, корчева-
ли лес. Но какие теперь колхозы... 
Еще в 2019 году в Табатае жили 
шесть человек. Теперь Тамара Бо-
рисовна одна. Рассказывает о своей 
жизни спокойно и легко, с досто-

инством, есть такое почти забытое 
слово.

Живет она в Табатае с 1989 года, 
в молодости приехала сюда с му-
жем Геннадием. Тогда в деревне 
была работа. Два года назад муж 
умер. Своих детей у супругов нет, а 
приемная дочь Ольга с детьми уе-
хала в Хабаровск. В нескольких ки-
лометрах живут племянники с се-
мьями. Тетю не забывают, звонят 
и привозят запасы продуктов, тем 
более что недавно в соседней Хокте 
закрылся магазин. «Мое личное 
МЧС», – шутливо зовет родствен-
ников Тамара Борисовна. 

Она никого не осуждает и ни на 
кого не жалуется – такой легкий 
характер достался. Ее позитив, от-
крытость окружающему миру и 
людям заметны с первых минут 
разговора. Речь женщина присы-
пает шутками, открыто улыбается 
собеседнику. Жизнь воспринима-
ет как благо, а не как испытание. 
А ведь было от чего со временем 
очерстветь душой.

Родилась женщина в Осе. Ма-
ма работала на маслозаводе, потом 
семья переехала в село Усть-Алтан. 
Когда девочке было девять лет, ма-
ма тяжело заболела и умерла. Вмиг 
осиротевшая семья, в которой был 
младший брат, вернулась в Осу. 
Когда Тома училась в 8 классе, 
на семейном совете постановили 
переехать в Мегет, под Ангарск, к 
папиным родственникам. 

– Работала на птичнике, заочно 
десятилетку окончила. Поступила 
в педучилище, учиться не стала, 
молодая была, глупая, – вспоми-
нает Тамара Борисовна. – Верну-
лась обратно на птичник, окончила 
шестимесячные курсы лаборантов 
на нефтеналивном производстве. 
А потом поехала к подруге в Осу, 

где с мужем и познакомилась. Мы 
вместе 30 лет прожили.

В отделении колхоза Тамара ра-
ботала телятницей. Пережила се-
рьезное заболевание, полгода ле-
жала в больнице. Но очень хотела 
жить, вот и болезнь отступила. 
Вернулась в Табатай, работала. А 
потом вышла на пенсию, да и оста-
лась тут навсегда. 

МЕЧТА О ПУТЕШЕСТВИЯХ

Несмотря на одиночество, Та-
мара Борисовна живет полноцен-
ной жизнью. У нее две кошки, две 
собаки, овцы, корова, теленок и 
большой огород, на котором растут 
овощи и ягода виктория. В этом 
году часть участка женщина засе-
яла травой-костром, а зеленку уже 
скосила.

Утром она просыпается с вос-
ходом солнца под пение ласточек и 
встречает новый день. Топит печь, 
готовит завтрак, идет кормить 
свою живность. Летом каждый 
день ухаживает за огородом, при-
выкла много работать. У нее своя 
водоскважина, дрова себе колет са-
ма. И сено косит сама – литовкой, 
по старинке. Но руки и силы уже 
не те. Еще есть печаль о дровах, 
машина стоит 8 тысяч рублей, а на 
зиму их надо три. Женщина ни-
когда без дела не сидит, наготовила 
себе разных солений-маринадов, 
грибов насолила на зиму.

– Тамара Борисовна, не одиноко 
вам одной?

– Я привыкшая. И раньше так 
было. Муж работал в лесхозе, не-
делями в лесу, приедет, в бане по-
моется, поест и уедет. 

– Планы какие на осень?

– Телку заколю, вот и мясо бу-
дет. Часть продам. Олечка моя при-

едет, ей помогу. Хотела еще поро-
сенка взять, да дорого, не прокор-
мишь его. 

А еще у нее есть мечта попуте-
шествовать – никуда ведь не вы-
езжает со своим хозяйством. Ре-
бенком ее возили к бабушке Даше 
в Краснодар. Эту поездку она до сих 
пор хорошо помнит.

Дом у женщины старый, дав-
но не видевший ремонта. Внутри 
скромная утварь и мебель прошло-
го века.

– Дому больше ста лет, это я по 
домовой книге отследила, – пояс-
няет женщина. – Раньше тут жили 
Дударевы, до них еще кто-то. Ду-
даревы и Башарины – старожилы 
Табатая. А потом не стало никого 
– кто к детям переехал, кто умер.

Во дворе такие же старые по-
стройки – сарай, баня, остов колод-
ца-журавля. Ограда заросла травой 
и крапивой, но это подворье совсем 
не портит. Наоборот, добавляет 
впечатления неизбывной старины.

Тамара Борисовна любит свою 
деревню, эту землю. Иначе зачем 
бы столько лет за нее держалась. 
Часто смотрит из окна на соседние 
холмы – белые зимой, зеленые ле-
том и вспоминает прошлое. Когда 
подступает плохое настроение, бе-
рет на коленки любимого Рыжика, 
включает телевизор и смотрит ста-
рые фильмы про любовь и добро. 
Одиночество ее не тяготит. У нее 
нет привычки жить несчастливой.

К сожалению, забытых дере-
вень меньше не становится. Одна-
ко пример Тамары Борисовны и ее 
преданность земле свидетельству-
ют, что даже в одиночестве можно 
оставаться хранителем ценностей, 
которые когда-то объединяли лю-
дей.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Хранительница Хранительница 
заброшенной деревнизаброшенной деревни

62-летняя Тамара Хомякова одна живет в деревне Табатай Осинского района 
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 стр. 1
Окрестности Нижней Тунгуски 

настолько понравились Арону, что 
он решил здесь обосноваться, но 
жена наотрез отказалась менять 
уже обжитое Бодайбо на таежную 
глухомань. Арон был непреклонен 
в своих намерениях, решив карди-
нально поменять жизнь, а может, 
обмануть саму Судьбу. Иначе чем 
объяснить его следующий посту-
пок? С дозволения властей и согла-
сия работодателей Арон переехал 
на берега Нижней Тунгуски, где по 
уговору с купцами еще несколь-
ко лет исполнял обязанности про-
давца-приказчика, сплавлял лес. 
Вскоре Арон Семенович женился на 
девушке Евдокии из эвенкийского 
стойбища, записав своих детей на 
фамилию Сычегир. 

В районе Хамакара семья по-
строила землянку, но жить там 
долго не смогла из-за обилия змей, 
поэтому перебралась в стойбище 
под названием Девдевдяк. В 1895 
году в семье Арона и Евдокии Сы-
чегиров родился сын Евсей, через 
два года Михаил, еще через два 
Егор. И тут в семье случилось горе: 
Евдокия Тихоновна неожиданно 
заболела и умерла в расцвете лет. 
Что стало причиной смерти эвен-
кийской красавицы, неизвестно. В 
то время на севере свирепство-
вали эпидемии, врачей не было, 
поэтому умирали взрослые и дети. 
Удаленность стойбищ друг от друга 
служила естественной преградой 
любой эпидемии.

ДУНЬКИНО ОЗЕРО

Второй раз жениться Арон не 
хотел, но и воспитывать одному 
маленьких детей было в тягость, 
поэтому он отвез их в семьи за-
житочных эвенков Бояршиновых 
в деревню Ерему с условием, что 
детей отдадут в церковно-приход-
скую школу. Подобная практика, 
когда семья воспитывала чужого 
ребенка, тогда была обычным де-
лом, даже приветствовалась. Едва 
старший Евсей окончил три класса, 
отец забрал его к себе. К 14 годам 
сын становится хорошим помощ-
ником отцу, нанимается на сплав 
леса к купцам. На заработанные 
уже в первые сезоны деньги юноша 
помог отцу купить лошадь, плуг, 
борону. Когда парню исполнилось 
18 лет, во время очередного сплава 
он познакомился с девушкой Ду-
сей Фарковой, которая жила вместе 
с родителями в селе Оськино. Ее 
родители были не против отдать 
дочь за молодого, но грамотного и 
деловитого сплавщика. После сва-
товства Евсей и Дуся переехали 
к отцу в Девдевдяк, развернули 
хозяйство, стали сеять хлеб, коно-
плю для полотна и веревок, завели 
корову, овец. Еще семья занима-
лась охотой и рыболовством, мясо 
обменивали на муку. Евсей и Евдо-
кия родили и вырастили шестерых 
детей: Раю, Анатолия, Соню, Аню, 
Надю и Виктора.

Со временем в Девдевдяк к Аро-
ну Семеновичу переехали и другие 

сыновья с семьями. В 1934 году 
Евсея Ароновича неожиданно аре-
стовывают, а его жену с детьми 
выселяют из дома. Бедной женщи-
не ничего не оставалось, как сроч-
но рыть землянку на берегу озера, 
которое впоследствии так и назы-
вали – Дунькиным. Приходилось 
постоянно ходить на рыбалку, что-
бы дети не умерли с голода. Благо, 
рыбы было много, ее впоследствии 
даже меняли на муку, другие про-
дукты, так и выжили. Через пол-
года Евсея Ароновича отпустили. 
Можно сказать, семье повезло, по-
тому что мужчины из других сел 
вернулись через 10–15 лет, многие 
– никогда. 

ЗАМУЖ ЗА УЧИТЕЛЯ 

Вскоре семья принимает реше-
ние переехать в Туру, повзрослев-
шая Раида выбирает Ербогачен, где 
устраивается работать в интер-
нат. Здесь девушка встречает свою 
судьбу – светловолосого учителя 
Алексея Инешина, хотя ее хотели 
сосватать за парня-эвенка.

В 1932 году молодого учителя 
отправляют работать в Инаригду, 
а затем в Наканно счетоводом по 
промартелям. Нередко Раида вы-
ступала переводчицей, потому что 
хорошо знала эвенкийский и якут-
ский языки. Зона ответственности 
счетовода была просто огромной 
– Инаригда, Наканно, Девдевдяк, 
Тетея. Летом успевал все обойти 
на лодке-берестянке, а зимой на 
оленях. В 1937 году Алексея Дени-
совича назначают председателем 
Наканновского сельского совета. В 
составе бригады «Красные нар-
ты» он объезжает стойбища, ведет 
культурно-просветительскую де-
ятельность. Работать было очень 
тяжело, особенно врачам, пото-
му что местное население всеце-
ло полагалось на шаманов, авто-
ритет которых был непререкаем. 
Однажды в эвенкийском стойби-

ще у молодой женщины возник-
ли проблемы при родах, шаман 
предсказал ей смерть, потому что 
так угодно духам. Однако молодой 
доктор Леонид Симонов, прибыв-
ший в составе «Красных нарт», 
сделал женщине кесарево сечение, 
сохранив жизнь маме и ребенку. 
Негласный титул «сильного ша-
мана» тут же перешел к сельскому 
доктору. Пользуясь случаем, доктор 
стал внедрять элементарные при-
емы гигиены и санитарии. 

ЧЕТВЕРО ДЕТЕЙ 
И МУЖ НА ФРОНТЕ

В 1939 году Алексея Денисовича 
переводят инструктором в райком 
партии, с этого момента семья еще 
реже стала видеть мужа и отца. Он 
постоянно был в разъездах, лик-
видировал неграмотность, кон-
тролировал посевные, уборочные. 
Когда началась война, Инешина не 
взяли на фронт в первый призыв, 
потому что надо было закончить 
уборочную. Повестка пришла в де-
кабре 1942 года, когда в семье под-
растало уже четверо детей. Чтобы 
прокормить их, Раида устроилась 
сторожем в сбербанк, между де-
журствами успевала сбегать с то-
зовкой в тайгу, добыть белку или 
рябчика. К тому времени в районе 
ввели в обращение продуктовые 
карточки, хлеба выдавали мало, 
дети все время хотели есть. Когда 
стало совсем плохо с едой, Раида 
продала унты-гурумы мужа, кото-
рого ждала днем и ночью. Однажды 
на их адрес пришло письмо, но по-
черк на фронтовом треугольнике 
не походил ни на отцовский, ни 
на дедовский, решили, что это по-
хоронка. Все в слезы, но вскрывать 
никто не решается. «Убили, убили 
гады! Осиротели мои дети!» – го-
лосила весь день Раида. К вечеру 
мимо дома проходил сотрудник 
райкома, его позвали, попросили 
вскрыть письмо. Оказалось, при-

шла благодарность от Константина 
Рокоссовского. 

Впору и самой Раиде было вы-
носить благодарность за само-
отверженный труд, она успевала 
везде и всюду. В районном крае-
ведческом музее хранится пись-
мо, которое Алексею Денисовичу на 
фронт написала секретарь райкома 
комсомола Александра Сыроват-
ская: «Как может такая малень-
кая, хрупкая женщина выносить 
столько, сколько ваша жена? Где 
берет силы, чтобы так помогать 
фронту?» Все было не зря, Алексей 
Денисович вернулся с фронта жив 
и здоров, а вот Евсей Аронович не 
дожил до Победы буквально не-
сколько дней, он погиб в Пруссии 29 
апреля 1945 года.

После войны Раида и Алексей 
родили еще троих детей, дожда-
лись внуков и правнуков. Алексей 
Денисович ушел из жизни в 1986 
году.

Сама Раида Евсеевна, отметив 
вековой юбилей, сажала огород, в 
102 года еще носила в дом дро-
ва. Но время берет свое, сегодня 
долгожительница не выходит из 
дома, но постоянно интересуется, 
что происходит вокруг. Рядом с ней 
находятся дочь Мария Алексеевна 
и внучки Ольга и Галина Генна-
дьевны. В прошлом году от имени 
Раиды Евсеевны они внесли вклад 
в фонд помощи бойцам СВО.

– Мне кажется, бабушка Раи-
да Евсеевна не боится уйти, она 
не хочет оставлять нас, – говорит 
внучка Галина Геннадьевна. – Ино-
гда подойдешь, она руки возьмет 
и спрашивает: «Почему такая хо-
лодная, дай погрею». Даже нахо-
дясь в состоянии, когда не может 
самостоятельно подняться, она все 
равно старается заботиться о нас. 
Такой она человек, наша бабушка 
Раида Евсеевна.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива Раиды Инешиной

Раида Инешина – одна такая
В январе жительнице Катангского района
исполнилось 109 лет!

Раида Инешина Раида Инешина 
со своими детьмисо своими детьми
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 СОБЫТИЕ  Фильм 
«Против ветра» 
московского режиссера 
Татьяны Соболевой 
получил Гран-
при Байкальского 
международного 
кинофестиваля «Человек 
и Природа» имени 
В.Г. Распутина и приз 
500 тыс. рублей. Итоги 
главного кинособытия 
в регионе подвели 23 
сентября.

ГУЛЬФИРА – 
КАК НАША РОССИЯ 

Фильм «Против ветра» пове-
ствует об экологической катастро-
фе и не только. Эта картина о 
том, как ногайцы – народ, про-
живающий на Северном Кавказе, 

пытаются сохранить свой дом и 
национальные традиции в совре-
менном мире. Некогда пышная и 
зеленая Ногайская степь стреми-
тельно превращается в пустыню. 
Стараясь остановить этот процесс, 
жители под руководством про-
стой женщины Гульфиры сажают 
ветки джузгуна – кустарника с 
длинными корнями, способного 
задерживать песок. 

– Меня впечатлил высокий 
уровень всех конкурсных работ, 
– рассказал председатель жюри, 
продюсер, главный редактор ки-
ностудии «Ленфильм» Андрей 
Апостолов. – Фильм, которому мы 
дали Гран-при, – это важное акту-
альное высказывание о нашей се-
годняшней жизни. Глав-
ная героиня – сильная 
женщина, которая 
тянет на себе всю се-
мью, не теряет ни на 
секунду присутствие 
духа, даже в самых 
сложных ситуациях, в 

момент сильнейших испытаний. 
Кроме того, в фильме очень хоро-
шие монтажные ритмы, поэтому 
совершенно не устаешь во время 
просмотра. 

Сама природа – пустынные 
пейзажи и вездесущий ветер – до-
бавляет в эту киноисторию прон-
зительности буквально с первых 
кадров. Жители села преодолева-
ют десятки километров, втыкают 
в песок прутики джузгуна. Кажет-
ся, что это напрасный труд, но в 
конце фильма мы видим, что ку-
старник приживается. Труженики 
возвращаются в родное село, а там 
их ждет обычная жизнь. Млад-
ший сын женится, и вроде бы все 
должно идти своим чередом. Но 
во время фильма Гульфира и 
ее семья переживают трагедию, 
двух ее сыновей мобилизуют 
на СВО, и уже из титров мы 
узнаем, что младший погиб, 

оставив вдовой молодую жену.

Фильм о Ногайской степи 
Получил Гран-при Байкальского кинофестиваля 
«Человек и Природа» 

высказывание о нашей се
ней жизни. Глав-
оиня – сильная
на, которая 
а себе всю се-
теряет ни на 

 присутствие 
аже в самых 
х ситуациях, в

, р
должно идти своим чер
во время фильма Гул
ее семья переживают т
двух ее сыновей моб
на СВО, и уже из ти
узнаем, что младши

оставив вдовой молоду

ПОД ЗНАКОМ АРКТИКИ
Фестиваль «Человек и Природа» 
– это не только показ фильмов, но 
традиционно большая и интересная 
программа. В этом году кинофорум 
посвятили самому холодному конти-
ненту России. 
Фестиваль начался с показа до-
кументальной ленты «В Арктику» 
режиссера Леонида Круглова. В 
рамках проекта «Арктика – имя 
женское» зрители увидели два 
фильма документалиста из Санкт-
Петербурга Милы Кудряшовой и 
смогли познакомиться с героинями 
этих кинолент – якутской певицей, 
актрисой театра и кино Валентиной 
Романовой (Чыскыырай) и масте-
ром мировой культуры и искусства, 
хомусистом, заслуженной артист-
кой Республики Саха (Якутия) Вар-
варой Степановой (Арчыына). 
– Фестиваль «Человек и Природа» 
раньше традиционно открывался в 
День Байкала и возник именно бла-
годаря тому, что мы живем рядом с 
самым чистым и глубоким озером 
в мире. Он является открытой пло-
щадкой для лучших кинематогра-
фистов мира, которые поднимают 
темы, важные для всей планеты. И 
каждый год на фестивале для меня 
происходит какое-то открытие. Нын-
че это фильмы, связанные с темой 
Арктики. Фестиваль также дает 
старт новым кинопроектам, и это 
очень важно, – отметил на открытии 
губернатор Игорь Кобзев.
Глава региона вручил приз победи-
телям 10-го Байкальского питчинга 
кинопроектов – команде кинемато-
графистов из Иркутска Алине Кова-
ленко, Алексею Громинскому и Али-
се Клевцовой. Их проект «Тимченов 
в кубе» был признан лучшим в номи-
нации «Документальное кино» на-
ряду с работой «Внутренний остров» 
еще одной представительницы При-
ангарья Марии Филичевой. Победу в 
номинации «Игровое кино» одержал 
проект «Пирожочки возврату не под-
лежат» Арсения Кустова из Москвы. 

Кадр из фильма «Против ветра»Татьяна Соболева



2325 сентября 2024 № 108 (2750)БЩЕСТВО

  ИСТОРИЯ  Узнать, каким 
был Иркутск в 1891 году, 
погрузиться в его историю и 
познакомиться со взглядами 
городского головы Владимира 
Сукачева на развитие родного 
города теперь можно в книге, 
которая была переиздана 133 года 
спустя. Второе издание очерка 
«Иркутск: его место и значение в 
истории и культурном развитии 
Восточной Сибири» увидело 
свет благодаря заместителю 
директора Иркутского областного 
краеведческого музея им. Н.Н. 
Муравьева-Амурского Наталье 
Гончаренко. Она много лет 
изучает биографию и архивы 
Владимира Сукачева. 

Очерк «Иркутск: его место и значение в 
истории и культурном развитии Восточной 
Сибири» был издан по предложению и на 
личные средства Владимира Сукачева. Книга 
вышла в свет в 1891 году и после этого никогда 
не переиздавалась. По сути, она является пер-
вой научной монографией об Иркутске, обоб-
щающей практически все известные на тот 
момент исторические документы и печатные 
материалы.

– В книге нашли отражение важные све-
дения о быте иркутян, устройстве городского 
управления, состоянии культуры, науки и 
учебно-воспитательного дела в городе, – от-
метила Наталья Гончаренко. – Будучи адми-
нистративным центром Иркутской губернии 
и Восточно-Сибирского генерал-губернатор-
ства, включавших в свои границы не толь-
ко современную Иркутскую область, но и 
большие прилегающие территории, город был 
центром притяжения многих прогрессивных 
явлений, как в экономике, так и в культуре. 
В книге это показано на ярких и конкретных 
примерах.

Второе издание книги, сопровождаемое 
вступительной статьей и дополнительными 
примечаниями, позволяет вновь ввести ее в 
научный оборот.

– Новые примечания необходимо было сде-
лать, так как в книге есть непонятные совре-
менным читателям слова, упоминания лич-
ностей, информацию о которых трудно найти 
в общем доступе, – рассказала Наталья Гонча-
ренко. – Кроме того, мы осовременили язык 
издания, избавившись от дореволюционного 
шрифта и архаичных «ятей». Но при этом 
даже если мы видели какие-то шероховатости 
или ошибки с точки зрения актуальной сти-
листики и грамматики, мы их не исправляли, 
потому что это авторский текст. Поражает со-
временность повествования и свежесть мыслей 
в этой книге, написанной 133 года назад. Она 
читается очень легко, нет тяжеловесности в 
изложении. 

Наталья Гончаренко изучает биографию 
Владимира Сукачева с 2002 года. Тогда она 
устроилась на должность заведующей истори-
ко-документальным отделом Иркутского об-
ластного художественного музея им. В.П. Сука-
чева. Потом, спустя пять лет, стала заведующей 
отделом Усадьбы им. В.П. Сукачева, и научный 
интерес превратился в настоящую страсть ис-
следователя. А в 2018 году Наталья Гончаренко 
нашла архив бывшего городского головы в го-
роде Тарту в Эстонии, где работал старший сын 
Владимира Сукачева:

– Это было удивительно, когда в переписке 
ты находишь моменты, которые раскрывают 
неизвестные подробности жизни Иркутска, на-
пример, выборной системы, взаимоотношений 
между людьми. Расшифровка писем вылилась 
в волонтерский проект, итогом которого стала 
книга «Сукачевы. История одной семьи», где 
мы опубликовали всю семейную переписку. На 
самом деле, приступая к работе над его архи-
вами, я очень боялась разрушить некий идеал 
Владимира Платоновича, который уже сло-
жился у меня в голове, ведь его личность всегда 
была мне близка по духу. А увидев человека в 
переписке, таким, каким он был на самом деле, 
я стала восхищаться им еще больше. 

Переиздание книги «Иркутск: его место и 
значение в истории и культурном развитии 
Восточной Сибири» было осуществлено при 
финансовой поддержке Иркутского областного 
отделения Всероссийской общественной орга-
низации «Русское географическое общество», 
ООО ПО «Радиан» и неравнодушных иркутян. 
Найти издание можно в библиотеках и музеях 
Иркутска.

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

– Эта история стала для меня очень лич-
ной, ведь во время съемок в жизни нашей 
героини происходили сложные и даже тра-
гические события, – отметила режиссер Та-
тьяна Соболева. – Успех фильма – во многом 
заслуга Гульфиры, ведь вся картина держит-
ся на ней. Это удивительная женщина с не-
вероятно сильным характером и в то же вре-
мя очень любящим сердцем, которая хочет 
защитить родную семью и народ. Для меня 
она как мать-Земля, несмотря на то что это 
ногайская история, даже повествование там 
идет на ногайском языке, Гульфира – как 
наша Россия, ведь у нас очень многонацио-
нальная страна. 

ОДИЧАВШИЕ И ПОСЛЕДНИЕ 
КОЧЕВНИКИ

Всего в этом году в конкурсной программе 
фестиваля было 30 фильмов из России, Ира-
на, Великобритании, Португалии, Германии, 
Румынии, Канады, Бельгии, Уругвая, Респу-
блики Беларусь, Испании и Южной Кореи. 
Это девять документальных, пять научно-
популярных, три игровых, восемь анима-
ционных и пять полнокупольных лент. На 
церемонии закрытия «Человека и Природы» 
победителей поздравили первый замести-
тель губернатора Роман Колесов и специ-
альный гость фестиваля, актер Андрей Чер-
нышов.

– Экологическая повестка с каждым годом 
привлекает все более пристальное внима-
ние государства и общественности, – сказал 
Роман Колесов. – Очень важно, что обсуж-
дение вопросов охраны окружающей среды 
происходит здесь, у нас в Иркутске, у бере-
гов священного озера Байкал. В экспертную 
комиссию фестиваля в этом году традици-
онно вошли кинематографисты из разных 
стран мира: России, Китая, Турции, Сербии, 
Франции, которые оценивали разножанро-
вые фильмы.

Главные награды вручили в пяти но-
минациях. Приз имени Михаила Ромма за 
«Лучший документальный фильм» полу-
чила лента «Последние кочевники» (Румы-
ния) режиссера Драгоша Лумпана. В номи-
нации «Лучший научно-популярный фильм 
имени Ивана Черского» награда присуждена 
кинодокументалистам из Португалии Миге-
лю Кортесу Коста и Каролине Кастро Алмей-
да «Одичавшие». Приз «Лучший игровой 
фильм имени Леонида Гайдая» получил 
фильм «Пришелец» российского режиссера 
Ивана Соснина. Награда за лучший анима-
ционный фильм – у работы «Трансфор-
мация Аны» Жоао Родригеса (Португалия). 
Приз имени Дон-Отелло за лучший полноку-
польный фильм за киноработу «Галактика 
и ее население» – у российского режиссера 
Андрея Лобанова. Также в жанре полно-
купольного кино жюри отметило ленту ре-
жиссера из Республики Беларусь Юлии Гор-
бач «Вселенная Казимира Малевича». Приз 
«Байкал» за остроту поставленной экологи-
ческой проблемы вручен фильму «Дворовые 
медведи Трансильвании» режиссера из Гер-
мании Боаса Шварца.

Впервые на фестивале был присужден 
приз – 300 тыс. рублей – за лучшее природо-
охранное кино от нового партнера кинофе-
стиваля – Фонда защитников природы. Его 
получила документальная лента «Хозяин 
алтайских гор» режиссеров Вадима Витов-
цева и Ильи Цыганова. 

Специальные призы получили фильм 
«Каникулы» режиссера Натальи Саврас 
(Россия), «Огненный лис» Дмитрия Шпиле-
нок (Россия), «975» Алисы Соколовой (Рос-
сия), «Там, где танцуют стерхи» Михаила 
Лукачевского (Россия); «Невечная мерзлота» 
Яны Рубановской (Россия); документальная 
лента иранских кинодокументалистов Саида 
Наби и Марьям Хадиви «Рядом с Волками».

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА, 
Алексея КУШНИРЕНКО 

Книгу Владимира Сукачева
об Иркутске переиздали 
133 года спустя 
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GLANCE STUDIO: ЗНАЙ НАШИХ!
ИЛИ ПОЧЕМУ СТОИТ ПОКУПАТЬ ОДЕЖДУ ОТ РОССИЙСКИХ ДИЗАЙНЕРОВ 

 МОДА  С 2015 года магазины Glance 
Studio* знакомят сибирскую публику 
с российскими художниками-
модельерами, прививая ей культуру 
формирования гардероба на основе 
вещей, произведенных в России.

В магазинах Glance Studio представлены рос-
сийские марки: Firstin Space (дизайнер Полина Ме-
щерякова), Raffinato (дизайнер Наталья Русакова), 
Svetlanova (дизайнер Светлана Юркова), а также из-
делия дизайнеров Олеси Елисеевой и Елены Поповой. 
У каждого дизайнера есть свой узнаваемый почерк, 
свои нюансы конструктива, декора и отделки, как 
следствие – свои верные поклонницы.  

ГАРДЕРОБ КАК ИНВЕСТИЦИЯ 

Клиентки Glance Studio не просто покупают – они 
инвестируют в гардероб. Они делают вложение в 
имидж, деловую репутацию и успех. Дамы при этом 
получают постоянный профит в виде со вкусом со-
бранных комплектов и гарантии того, что в шкафу 
накоплена продуманная, качественная база. Скажем, 
арсенал жакетов, брюк, юбок и стилистически ней-

трального (но исключительно качественного!) трико-
тажа – это незыблемая основа гардероба. Благодаря 
этому базису можно всегда создать актуальный об-
раз, встроив в него трендовый аксессуар или допол-
нив модной блузой.    

ПРОДАВЕЦ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО КОНСУЛЬТАНТ 

В Glance Studio понятие «продавец-консультант» 
понимают буквально. Персонал магазинов действи-
тельно знает свой ассортимент как с точки зрения 
структуры коллекций той или иной марки, так и с 
точки зрения состава тканей и посадки на опреде-
ленный тип фигуры. Верно расставить акценты за 
счет сочетания вещей, подобрать нужный пояс или 
украшение – в большинстве случаев помощь кон-
сультанта пригождается и делает покупку успешной!          

РАЗМЕР ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

Индустрия производства одежды во всем мире не 
унифицирована. То, что у одного производителя на-
зывается S, у другого – почти М. При этом существу-
ют локальные особенности женщин в разных странах 
и даже в разных регионах одной и той же страны. 
Размер имеет значение, именно поэтому размерным 
рядам в Glance Studio уделяется такое пристальное 
внимание. Команда байеров Glance Studio стремится 
порадовать покупательниц с разным типом фигуры. 
И в этом смысле работать с российскими дизайнера-
ми проще и эффективнее, ведь они со своей стороны 
тоже отлично знают наших! 

По промокоду ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ предоставляется скидка 10% на всю коллекцию. Со скидкой по системе 
лояльности не суммируется, подробности необходимо уточнять у сотрудников Glance Studio. 

Срок действия промокода: 01.09.2024 – 01.12.2024. Н
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ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ
@glance_irk

АДРЕСА МАГАЗИНОВ GLANCE STUDIO В ИРКУТСКЕ:
МАРАТА, Д. 31                                                                                СОВЕТСКАЯ, Д. 29

Загадочная жизнь насекомых до конца 
не изучена и представляет огромный 
простор для художественного переос-
мысления. В этом уверен сын известного 
усть-илимского художника Аркадия По-
гребного Леонид: 

– Увлечения насекомыми пришло ко мне 
через боль – однажды меня сильно поку-
сали осы, и я стал изучать литературу на 
эту тему. Потом начал коллекциони-
ровать насекомых, выкладывал 
на поролоне под стекло. Все 
это продолжалось до посту-
пления в Иркутское художе-
ственное училище. 

Леонид Погребной поступил 
на «Дизайн», но потом пере-

велся на «Керамику», настолько его увлек-
ли пластические возможности материала: 
– Для дипломной работы тоже выбрал 
тему насекомых. Вначале делал зарисов-
ки, и у меня стали получаться графиче-
ские картинки. Развивая эту историю, я 
слепил серию панно. Защитился с отли-
чием, а приехавшие на экзамен мастера 
из Москвы пригласили меня поступать в 

Суриковский институт. 
Леонид Погребной окончил отделе-

ние скульптуры Московского 
государственного академи-
ческого художественного 
института им В.И. Сурикова 
при Российской академии 

художеств в 2011 году. После 
учебы 10 лет участвовал в 

различных монументальных проектах, в 
том числе в создании Главного храма Во-
оруженных сил вместе со скульптором 
Даши Намдаковым.
– Но тема насекомых меня не отпускала, 
я делал зарисовки, изучал формы и фак-
туры различных жуков, их очень инте-
ресную микрожизнь, – рассказал Леонид 
Погребной. – В какой-то момент понял, 
что если я не реализую эту тему, не смогу 
дальше развиваться. Приступил к работе 
и стал лепить насекомых в пластилине и 
переводить в бронзу. В некоторых работах 
совмещал металл с моей любимой керами-
кой, которая дает дополнительные цвето-
вые и пластические возможности. 
Художник работал над коллекцией из 20 
произведений три года, создавая камер-
ные и очень образные работы: 
– Мне кажется, что в насекомых есть что-
то инопланетное. Пример тому – одна из 
моих работ жук «Глубинный». Изучая глу-
бинных животных, я был впечатлен этим 
неизведанным миром, где в толще воды, 
под огромным давлением живут некие 
существа, которые вполне комфортно там 
себя ощущают. Мне кажется, это сопоста-
вимо с другой Вселенной. 
Сейчас автор мечтает воплотить идею 
монументальной скульптуры на тему на-
секомых, в которой бы сочетались бронза 
и керамика.

Выставка «Из-под панциря» будет 
работать в Иркутске до 6 октября. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Антона КОКИНА 

НЕЗЕМНЫЕ СУЩЕСТВА ЛЕОНИДА ПОГРЕБНОГО

 ВЫСТАВКА  
Фантазийный взгляд на 
мир насекомых, самых 
многочисленных обитателей 
на планете Земля, представлен 
на выставке «Из-под панциря» 
усть-илимского скульптора 
Леонида Погребного. Она 
открылась в галерее сибирского 
искусства Иркутского 
областного художественного 
музея имени В.П. Сукачева. 
В экспозиции – 20 работ, 
созданных в смешанной 
технике, которая сочетает 
шамот, бронзу, латунь и дерево.

*Гланс Студио


